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minalidad. 
La historia nos muestra que se trata de un problema muy 

grave, los números fríos los indican: son diez mil asesinatos, 
tras la muerte de Nacho Coronel. 

El punto es que el fuego crece en vez de disminuir. Aris-
tóteles no pudo. Tuvo cuatro fiscales. Inició con Luis Carlos 
Nájera, un experimentado policía que tuvo todo el apoyo de 
las diversas fuerzas políticas para enfrentar a los enemigos 
del orden. A mitad de sexenio fue separado y se dio unas va-
caciones en Estados Unidos. Nájera regresaría para hacerse 
cargo de la Secretaría del Trabajo, pero tenía enemigos que 
pretendieron eliminarlo, salvando milagrosamente la vida al 

sufrir un atentado en uno de los pun-
tos más concurridos de la ciudad.    

LA RESPONSABILIDA 
DE MACEDONIO
El nuevo gobierno  integró un 

gabinete de seguridad con gente 
experimentada, con dos civiles y un 
militar, cuya coordinación la tiene 
el ex alcalde de Zapopan y ex jefe 
de seguridad de Guadalajara, Mace-
donio Tamez Guajardo; además en 
la Fiscalía General está el abogado 
Gerardo Octavio Solís, quien casi un 
sexenio estuvo al frente de la que fue 
la Procuraduría General de Justicia 
del Estado, tocándole una época de 
tranquilidad, cuando no existía dis-
puta entre grupos por controlar lo 
que llaman “la plaza”; y al frente de 
la Secretaría de seguridad se decidió 
por el General Daniel Velasco.

No hay gente improvisada para 
asumir este enorme reto, se decidió 
por un esquema de coordinación que 
le toca coordinar al doctor Macedo-
nio, quien es un hombre decente, 
muy bienintencionado, que es pieza 
angular para dar una lucha en un in-
fierno donde hay muchos demonios.

Como suele suceder en los es-
pacios de poder, apenas empieza 
el sexenio y las sacudidas se viven 
al interior de este gabinete de se-
guridad, pretendiendo renunciar a 

Macedonio. El gobernador Enrique Alfaro tuvo que entrar a 
atajar los rumores y precisar que Macedonio sigue. 

Dice el gobernador que no habrá disputas ni renuncias y 
precisa que Macedonio no da órdenes, su tarea es coordinar 
y articular esfuerzos de distintas instancias estatales de se-
guridad y de procuración e impartición de justicia. Antes de 
esta aclaración, persistía la idea de que el doctor y abogado 
estaría por arriba del Fiscal y del Secretario de Seguridad, 
pero no es así, se entiende entonces que los dos funcionarios 
son autónomos. 

Hay que tener claro que es muy poco tiempo para cam-
biar una realidad violenta que tiene cerca de una década, pero 
para poder avanzar es necesario que los responsables de en-
frentar a los demonios se pongan de acuerdo y no se desgas-
ten ni se nulifiquen entre unos y otros.                   

   Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Qué difícil resolver el tema de la seguridad.
Son dos sexenios en el que el Frankestein 

crece y crece. 
Y no es un asunto sólo de voluntad, de valor 

y pantalones. Es estrategia y es inteligencia. 
Es la gran prueba para el gobernador Enrique Alfaro, 

es el tema que le debe de entrar con el apoyo del Gobierno 
Federal, por supuesto. Aquí no es un tema de discursos, es 
de resultados. 

Los primeros tres meses del nuevo gobierno, los grupos 
criminales no han tenido misericordia para hacer sentir su 
alto poder destructivo. Y el gobernador, como lo hicieron 
sus antecesores y que tanto le tocó 
criticar, hoy maneja la misma leta-
nía: se están peleando entre ellos 
por el control de la plaza, lo cual 
es muy cierto, pero es la cabeza del 
gobierno y su responsabilidad es 
poner orden.  

Febrero, un mes con 28 días, 
paradójicamente el mes del amor y 
la amistad, los demonios se solta-
ron en Jalisco  y se registraron 254 
homicidios, 9.07 por día (así lo re-
gistra Mural), y que es comparado 
con octubre del 2018 al contabili-
zarse 256 asesinatos con 8.25 vícti-
mas diarias en dicho mes.

Los cuerpos de seguridad del 
Estado se vieron rebasados, por lo 
que no había otra que el Gobierno 
Federal le entre con todo su poder 
para ayudar al gobernador Alfaro 
y enfrentar esta crisis de seguridad 
que se vive.

El Gobierno Federal ha entra-
do al rescate para apagar el fuego 
violento que golpea inmisericorde 
a Jalisco, no sólo en las regiones, 
sino en las calles y colonias de la 
gran metrópoli, donde la policía es 
testigo, sin poder hacer nada para 
evitar tantos asesinatos.

Muy triste y doloroso el final 
que tuvieron los tres principales 
mandos de la Comisaría de Se-
guridad de Tonalá, pues apenas 
renunciaron, días después fueron “levantados” y aparecer 
después sus restos en forma por demás dantesca, para con-
vertirse en víctimas, mostrando sus autores el gran poder 
que tienen, con mensajes muy claros a las autoridades y a 
los agentes de seguridad.

LA HERENCIA  
Claro está que el infierno no nace con el Gobierno de 

Enrique Alfaro. La despedida que le dieron a la adminis-
tración que encabezó Aristóteles Sandoval estuvo  de pe-
sadilla.

Pero Alfaro ya vive lo que es el accionar de la crimina-
lidad. ¿Por dónde empezar? Se espera que primero ponga 
una especie de contención en un tiempo perentorio, que 
puede ser de un año,  y después avanzar para recuperar el 
Estado que hoy es dominado en varias regiones por la cri-

MACEDONIO ANTE 
INFIERNOS Y DEMONIOS

DICE EL GOBERNADOR QUE 
NO HABRÁ DISPUTAS NI 

RENUNCIAS EN EL GABINE-
TE DE SEGURIDAD Y PRE-
CISA QUE MACEDONIO NO 

DA ÓRDENES, SU TAREA ES 
COORDINAR Y ARTICULAR 
ESFUERZOS DE DISTINTAS 
INSTANCIAS ESTATALES DE 
SEGURIDAD Y DE PROCU-

RACIÓN E IMPARTICIÓN DE 
JUSTICIA. ANTES DE ESTA 
ACLARACIÓN, PERSISTÍA 

LA IDEA DE QUE EL DOCTOR 
Y ABOGADO ESTARÍA POR 
ARRIBA DEL FISCAL Y DEL 

SECRETARIO DE SEGURIDAD, 
PERO NO ES ASÍ, SE ENTIEN-
DE ENTONCES QUE LOS DOS 
FUNCIONARIOS SON AUTÓ-

NOMOS. 

Por Mario Ávila

La reserva técnica 
de Instituto de 
Pensiones del Es-
tado (IPEJAL) es 

de alrededor de 35 mil mi-
llones de pesos, entre tema 
inmobiliario y el bursátil y 
con ello la viabilidad es de 
solo 9 años, afirma el direc-
tor del Instituto, Iván Ar-
güelles Sánchez.  

Detalló que se está en 
un proceso de actualiza-
ción de ver qué papeles de 
inversión valen y cuáles no 
valen. “En este momento 
el IPEJAL tiene una via-
bilidad de solo 9 años y 
estaremos trabajando para 
ampliar responsablemente 
el fondo de los trabajadores 
que da cobertura a 120 mil 
trabajadores en activo y 35 
mil pensionados”.

Para ello se han trazado 
algunas líneas de trabajo del 
IPEJAL en donde destacan: 
1.- Manejar responsable-
mente el Fondo de Pensio-
nes, 2.- Reactivar el tema 
inmobiliario en un tema 
patrimonial para darle vida 
a 180 terrenos que están 
ociosos y que no le generan 
ni un peso al Instituto y 3.- 
Tapar el boquete y todas las 
fugas que había en el servi-
cio médico.

Con este recuento pun-
tual Iván Argüelles sintetizó 
la situación real del IPEJAL 
que en los dos sexenios an-
teriores se ha visto envuelto 
en escándalos de inversio-
nes fallidas y en algunos ca-
sos podrían tipificarse como 
fraudulentas.

En concreto habló del 
caso de la inversión reali-
zada en la empresa españo-
la Abengoa, en donde los 
603 millones de pesos que 
se destinaron del fondo de 
Pensiones del Estado, hoy 
tiene un valor de solo 3 pe-
sos con 98 centavos. “Así 
de grave la situación y la 
irresponsabilidad como se 
manejaban las inversiones 
en el IPEJAL”, expuso Iván 
Argüelles.

A los tres meses exac-
tos de su llegada al cargo, 
Argüelles Sánchez expuso: 
“Es lo que nos hemos en-
contrado, pero no es lo úni-
co. Seguimos investigando 

>VIABILIDAD DE SOLO 9 AÑOS TIENE EL INSTITUTO 

HAY MÁS INVERSIONES EN PENSIONES 
FUERA DE  POLÍTICA Y NORMATIVIDAD

Iván Argüelles, busca establecer orden en la administración y fi-
nanzas de Ipejal, buscando sancionar a quienes hayan incurrido 
en irregularidades registradas durante los últimos dos sexenios 
con inversiones fallidas que son de miles de millones de pesos.

IVÁN ARGÜELLES/LAS FINANZAS DE IPEJAL

qué otros bonos o papeles se compraron fuera de la norma-
tividad y de las políticas de inversión que te marca califica-
ciones mínimas, riesgos mínimos para poder manejar res-
ponsablemente el fondo de pensiones, que los funcionarios 
anteriores se los brincaron, se los volaron y no les importó”.

Incluso aseguró que hay más inversiones fuera de las 
políticas y de la normatividad del instituto, “pero quiero 
decirle a los trabajadores que pueden estar tranquilos, que 
si seguíamos haciendo las cosas como se venían haciendo, 
pues sí prácticamente era bajarle la viabilidad al Fondo de 
Pensiones, pero ahora estamos muy a tiempo para recupe-
rarlo, para rescatarlo y para darle viabilidad a más años”.

CHALACATEPEC, TMM Y VILLAS PANAMERICANAS
En entrevista en el programa Tela de Juicio, Iván Ar-

güelles habló de casos polémicos en materia de inversiones 
inmobiliarias y en concreto se refirió a la empresa Trans-
porte Marítimos de México, en donde se invirtieron 1,600 
millones de pesos en la época en la que era presidente del 
Consejo de Administración, Eduardo Mar de la Paz, en la 

recta final del gobierno de Emilio González Márquez.
“En el caso de TMM -dijo-, se compraron bonos de 

deuda y la diferencia es que en TMM sí hay garantía, los 
propios activos de la empresa, sube y baja y el 30 de no-
viembre tuvieron un levantón, no sé si por el anuncio de la 
construcción de refinerías, pero esos papeles siguen en la te-
nencia del Instituto y ya se está trazando la ruta en general, 
no solamente de esos sino de otras inversiones, de llevarlos 
al manejo de los fondos de pensiones de manera responsa-
ble como se hace en otras partes del mundo”.

En temas inmobiliarios como Villas Panamericanas en 
donde se invirtieron 360 millones de pesos -abundó-, la 
ventaja para el instituto es que se trata de un tema inmo-
biliario y siempre tendrá una plusvalía a la alza y se recu-
perará el dinero de los trabajadores, estaremos pidiendo al 
Gobierno del Estado en el caso de las Villas, que ya de una 
vez por todas se dé solución para que la parte que le corres-
ponda al IPEJAL, pueda regresar y con su valor actualizado 
del dinero.

En tanto que en el caso de Chalacatepec adonde se 
destinaron 89 millones de dólares, Iván Argüelles planteó: 
“Esperamos que con el impulso que se le va a dar en esta 
administración a la región de Costa Alegre, todavía sigan 
subiendo los terrenos que son parte del IPEJAL, muy di-
ferente a perder el dinero en el tema de títulos de deuda 
basura”.

Y precisó: “El dinero de los trabajadores en el caso de 
esta inversión está en un fideicomiso, que en este momento 
ya tuvo un rendimiento, no vale lo mismo el metro cuadro 
en 2019 que en el 2011 e irá a la alza, obviamente mientras 
haya más infraestructura, más irá subiendo el valor del me-
tro cuadrado”.

A REVISIÓN Y CON LUPA LAS PENSIONES VIP
 Hizo saber que la responsabilidad para proponer y para 

adquirir cualquier inversión en el tema bursátil, es de un 
comité de inversiones que en su mayoría está integrado por 
funcionarios de la Dirección de Finanzas del IPEJAL. “De 
ellos es la facultad para adquirir y peor aún, ni siquiera se 
votaba y no sé quién tomaba la decisión; por eso presenta-
mos la denuncia contra quién resulte responsable y para ello 
entregaremos los audios y las actas de las sesiones, además 
de todo lo que sea necesario para integrar esta carpeta de 
investigación”.

“Otro de los ordenamientos que se pasaron por alto, que 
les valió, es que por una emisión de bonos, el Instituto no 
puede comprar más del 20% y estaban acostumbrados a 
meterle de 80 y hasta 90% sin tomar en cuenta las políticas 
de inversión y sin hacer un análisis de riesgos, a pesar de 
que el riesgo aparente sea mínimo.

“En el caso de los gastos en servicios médicos subro-
gados, los gastos en hospitales han resultado onerosos y lo 
peor de todo, con mal servicio. Hoy tenemos un problema 
grave porque es el área más rezagada del Instituto porque 
hace 10 años había 10 mil pensionados y había tres clínicas 
de primer contacto; hoy hay 35 mil pensionados y seguimos 
con tres clínicas”, expuso. 

Sobre las estrategias para revertir la crítica situación que 
se vive en el IPEJAL, Iván Argüelles dijo que la transparen-
cia en el tema de adquisiciones ya se está dando, “estamos 
ajustando la red para transmitir las sesiones del Comité de 
Adquisiciones, por primera vez se licitaron hospitales pri-
vados subrogados y se trabaja en la creación de un Comité 
de Rendición de Cuentas en donde se les dé a conocer de 
manera abierta en donde está su dinero”.

Finalmente en el caso de las pensiones VIP, reveló: “Es-
tamos en revisión de todos los 60 casos que tienen una pen-
sión de más de 100 mil pesos mensuales, revisamos que se 
haya cumplido con la ley”.

Quiero decirle a 
los trabajado-
res que pueden 
estar tranquilos, 
que si seguía-
mos haciendo 
las cosas como 
se venían ha-
ciendo, pues sí 
prácticamente 
era bajarle la 
viabilidad al 
Fondo de Pen-
siones, pero 
ahora estamos 
muy a tiempo 
para recuperarlo, 
para rescatar-
lo y para darle 
viabilidad a más 
años”.

IVÁN 
ARGÜELLES/

DIRECTOR 
DEL IPEJAL
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Valen tres pesos la inversión de 603 millones 
de pesos que hizo el Instituto de Pensiones 
del Estado (Ipejal) en bonos de la empresa 
española Abengoa”.

Vamos a revertir la tendencia que pone en 
riesgo el fondo de ahorro de los burócratas 
(…)  Nuestro eje es no robarse el dinero de los 
trabajadores y manejar responsablemente los 
fondos de los pensionados”.

Con el apoyo y visto bueno del doctor Carlos Lomelí, 
Hugo Rodríguez se convertirá en el dirigente en Jalis-
co de Morena, quien trabajará para ganar la elección 
intermedia y buscar arrebatarle al partido Movimiento 
Ciudadano del gobernador Enrique Alfaro el control del 
Congreso del Estado y de los principales ayuntamien-
tos de la entidad, en especial los metropolitanos. Du-
rante los últimos tres gobiernos el partido en el poder 
ha perdido la mayoría en el Congreso del Estado. La 
misión es la construcción del partido y darle cauce 
institucional a toda esa energía que sigue a AMLO.

>HUGO RODRÍGUEZ/ 
Tendrá tarea de titanes.

A organizar a los Morenos  

IVAN ARGUELLES SÁNCHEZ/
DIRECTOR DE IPEJALIVAN ARGUELLES SÁNCHEZ/

DIRECTOR DE IPEJAL

Si bien la abogada y diputada emecista Mirza Flores 
Gómez, ha ganado los reflectores en las últimas se-
manas por temas mediáticos –la confrontación con la 
activista Guadalupe Ramos y el haber salido en la foto 
al lado del gobernador Enrique Alfaro en el juego de 
básquet en Los Ángeles-, habrá que verla y juzgarla 
por su trabajo legislativo, es presidenta de la relevan-
te Comisión de Vigilancia y Sistema Anticorrupción de 
la LXII Legislatura. Es una mujer con carácter, política-
mente incorrecta y que ha destacado entre el grupo de 
mujeres del Movimiento Alfarista ganando dos elec-
ciones con el voto de los zapopano en el distrito VI.

>MIRZA FLORES GÓMEZ/
Presidenta de la Co-
misión de Vigilancia y 
Sistema Anticorrupción.

Mujer con carácter

“La forma es fondo”, es una frase que se le atribu-
ye al ideólogo priista Jesús Reyes Heroles. Y cuadra 
muy bien con el escándalo mediático en que se ha 
visto inmerso el gobernador Enrique Alfaro por haber 
aparecido en primera fila en el juego de basquetbol 
de Los Lakers de Los Ángeles, posición reservada 
regularmente a las estrellas de Hollywood. Es lo que 
llaman un acto de frivolidad, independientemente de 
quien haya pagado el boleto. Alfaro no es muy dado a 
la autocrítica, ese es su principal problema, por lo que 
no acepta la equivocación.  

>ENRIQUE ALFARO/ 
No hay lugar para la 
autocrítica.   

La forma es fondo

Por | Alberto 
Tejeda

La movilidad en la ciudad es uno de los grandes 
problemas sin resolver, no es nuevo, no es de hoy, 
tampoco de un año, menos de la pasada adminis-
tración, se remonta a varios sexenios y se agravó 

conforme pasaron los años, administraciones iniciaron, 
prometieron y aseguraron que “ahora sí” solucionarían el 
problema, pero la realidad nos dice que no lograron solu-
cionar el problema, porque hoy en día es ya un gran proble-
ma, que no solo ocasiona caos todos los días en la ciudad, 
calles y avenidas colapsadas por el tráfico, algo que ya es 
habitual en la AMG, esto trae consigo mayor contamina-
ción, pero además las deficiencias en la movilidad urbana 
generan accidentes, en muchos casos cobra vidas humanas. 

Si bien durante la pasada administración se dieron algu-
nas mejoras como fue el inicio del proceso de depuración 
de la corporación para dar paso a una nueva generación de 
elementos en su mayoría mujeres seleccionadas bajo de-
terminados parámetros como lo son nivel de estudios de 
licenciatura, preferentemente en derecho, estatura mínima, 
complexión y condición física, así  como aprobar exáme-
nes de control y confianza. 

Todo esto ha llevado a disminuir los índices de corrup-
ción que por años se acusó de parte de los elementos de la 
Secretaría de Movilidad hoy Secretaría de Transporte de 
Jalisco, pero si bien es de reconocer estas mejoras son al 
interior de la corporación. Ahora esperemos que se siga 
renovando y adicionando personal capacitado bajo los 
parámetros mencionados que poco a poco generen mayor 
confianza en la sociedad. 

Es positivo también la creación y crecimiento del pro-
grama Salvando Vidas, mismo que debe permanecer y for-
talecerse. Sin embargo donde se ha visto retroceso es en el 
área de transporte público, si bien es cierto que en su mo-
mento se logró meter en cintura a los camioneros con Edith 
Rivera al frente de dicha dirección, se convirtió en el terror 
de los camioneros a quienes les realizaba inspección de las 
unidades de forma aleatoria en las calles, quienes de plano 
no cumplieran o así lo ameritaban se les retiraba la unidad 
para irse al corralón con su respectiva multa, otros muchos 
más, fueron multados por diversas faltas al reglamento de 
tránsito. Todo esto cambió con la salida del entonces secre-
tario de movilidad Mauricio Gudiño y la llegada de Servan-
do Sepúlveda, pues fue la inminente salida de Edith Rivera. 
Esto fue la navidad para los transportistas pues volvieron a 
las andadas. Ésta es un área delicada que se debe reforzar 
en esta nueva administración. 

Lo dije en su momento y el tiempo me dio la razón, 
Servando Sepúlveda no pudo con el encargo que era la SE-
MOV, no logró meter al TP en cintura, no logró eliminar 
por completo la corrupción en el área de licencias. Quiero 
creer que fue por falta de tiempo y no por falta de capacidad 
o de querer realizar dichas mejoras. 

Pero lo complicado viene ahora con Diego Monraz, 
ya fue titular de la entonces SVyT en el sexenio de Emi-
lio González, tal vez, el peor gobernador de Jalisco. En su 
momento se le acusó a Monraz de corrupción, por ejemplo 
ya casi al terminar su periodo la compra de chalecos en 
color azul y cascos para motociclistas que no cumplían con 
la norma establecida, por lo tanto jamás se utilizaron. Hoy 
regresa y dudo mucho que las cosas vayan a ser distintas, 
porque él sigue siendo el mismo al que se le acusó de co-
rrupción, negligencia, prepotencia y excesos. 

La movilidad en la ciudad es más que camiones, co-
ches, motos, bicis y personas. Es mucho más complejo que 
todo esto, se tiene que ordenar al transporte público, exigir 
que cumplan con lo establecido para prestar un servicio de 
calidad y seguro para los usuarios. Meter en regulación a 
los Uber y similares pues ahora ya han caído en abusos y 
deficiencias en el servicio como lo es con la tarifa que mu-
chas veces resulta un abuso. Ordenar y exigir a los taxis 
mejorar servicio. 

Hacer calles y avenidas más seguras y transitables tam-
bién para los peatones, porque se ha descuidado y es ahí 
donde se deben coordinar con los municipios para reparar 
calles y banquetas, señalizar y balizar. No es inventar la 
rueda, es mirar a donde se hacen las cosas bien, no, a Bo-
gotá no, ahí siempre nos venden caro y nos timan. Requie-
re de compromiso para querer hacer las cosas. Espero se 
refuerce Salvando Vidas, se elimine la foto infracción, un 
transporte digno y no querer solucionar todo con ciclo vías 
que no se interconectan entre sí.

MOVILIDAD PROBLEMA 
SIN RESOLVER

>OPINIÓN INVITADA<

Hasta ahora parece que se pone atención en lo que pasa 
en el Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (Ipe-
jal), porque sólo voces un tanto aisladas, con muy 
poco eco en algunos medios de comunicación como 

éste, que desde la década pasada han puesto el ojo en los nego-
cios que más parecen personales que institucionales.

Y es que la reforma que se aprobó en una accidentada sesión 
del Congreso Local en noviembre de 2009, en la que se expide 
la nueva ley del Ipejal, vendió la salud financiera por 50 años 
al fondo solidario de los afiliados a cambio de dejar la puerta 
abierta para los negocios personales del Gobierno en turno, el de 
ese entonces los panistas, quienes ya tenían jugosos negocios al 
amparo del dinero de los mas de 150 mil afiliados del Instituto.

Entre los diversos temas y ejes de análisis, con tintes de 
corrupción, están las inversiones, convenios y contratos como 
Transportes Marítimos de México; $1,600 millones de pe-
sos invertidos en muelles y operación de barcos; empresa que 
fracasó económicamente, Chalacatepec con $89 millones de 
dólares para desarrollo turístico y del que hay muchas dudas 
desde la compra del terreno con la especulación de la tía de un 
funcionario involucrada hasta el desarrollo del proyecto, pero 
que el actual gobierno parece interesado en revivir, las Villas 
Panamericanas con $340 millones de pesos que siguen en la in-
fraestructura inútil sin regresar un centavo a Pensiones, sin dejar 
de lado el impacto ambiental. La administración pasada priista, 
utilizó el fondo de pensiones para realizar una inversión en bo-
nos con la empresa Abengoa, fueron $603 millones de pesos 
que después de la quiebra de la misma, se recuperó la grandiosa 
cantidad de $3.80 pesos.

Pero no son sólo estas vertientes las que deben tener la aten-
ción, hay más en el abanico de los intereses de pensiones que 
ponen en riesgo la viabilidad y salud financiera de la institución 
pensionaria mas sólida del país, sin que hasta el momento que-
de claro la postura sobre el tema del actual Director del Ipejal, 
quien por cierto cabe mencionar que fue promotor de la Refor-
ma del 2009 como legislador panista y el actual gobernador 
no la votó en contra, sino que decidió abandonar la sesión del 
Congreso ese día. Y la lista de asuntos sigue, urge revisar con 
lupa los contratos de arrendamiento, las inversiones inmobilia-
rias, la compra y venta de terrenos, adeudos de los organismos 
incorporados, servicios médicos particulares de los trabajadores 
del Ipejal y otros fideicomisos que conforman el patrimonio del 
Instituto.

Sobre las pensiones doradas, que en los últimos tiempos se 
dan con mayor frecuencia y que privilegia a los políticos, hay 
mucho que decir, porque si se cree que ahora son pocos y es 
mínimo el impacto al fondo de pensiones, a futuro puede ser 
un grave problema al ritmo que va, pues al día de hoy se co-
nocen mas de 60 casos que reciben mas de 100 mil pesos al 
mes, entre el menor de éstos con $104 mil y el que más gana 
con $176,976.20, el promedio serían aproximadamente un poco 
más de $140 mil pesos, con este cálculo, el costo anual de estos 
pensionados vip asciende a la cantidad de 109 millones 580 mil 
pesos al año, lo que significa que en la pirámide del sistema 
de pensiones, requieres a miles de trabajadores en activo para 
sostener a éstos.

Se utilizan las reglas de la ley para promediar la base de 

cotización de los últimos12 meses de trabajo o aportación vo-
luntaria, haciendo uso de la no retroactividad y aplicando la ley 
abrogada, en un puesto de elección pueden triplicar lo que en 
años de trabajo aportaron y recibir estas híper pensiones, más 
allá de los nombres, lo principal es revisar lo que está pasando, 
pondré ejemplo concretos, un docente que dejó la sub dirección 
de doble turno con un sueldo mensual de $40,184.37, según la 
nómina del portal de transparencia de la Secretaría de Educa-
ción Jalisco, para ser director de área en el Ayuntamiento de Za-
popan, con un sueldo mensual de $37,964.3 durante 21 meses, 
hasta que se incorpora como Regidor en el mismo Ayuntamien-
to con un sueldo mensual de $104,505.72 durante 14 meses, lo 
que quiere decir que, con base a la ley vigente de pensiones, su 
promedio de cotización debió dar aproximadamente una pen-
sión de $63,849.37, considerando que solo se tomó en cuanta un 
mes de su plaza base en educación y que ésta no tiene registro 
a partir de la función en el ayuntamiento, lo que supone que 
solicitó licencia sin goce de sueldo o renuncia por pasar a otro 
empleo, hasta solicitar su jubilación en diciembre de 2013, sin 
embargo en transparencia del Ipejal, en ese mes la jubilación del 
político fue por $108,425.60 mensuales y actualmente recibe 
$129,804.74, por aplicar el principio de ley de no retroactividad. 

Otro caso, de una Diputada de la pasada legislatura que du-
rante años trabajó en el Ayuntamiento de Guadalajara con un 
sueldo promedio de $30,000 al mes y que como legisladora 
se jubiló con $109,069.00, no sólo debemos reclamar la baja 
productividad en el Congreso, sino que utilizó el puesto para 
triplicar el monto de cotización para ser parte de la élite de pen-
sionados, sin duda esto representará un problema a futuro, cada 
uno de estos casos y quizá, algunos de menos de $100 mil pesos, 
de todos colores y gremios, tendrían que ser explicados, porque 
no se encuentra lógica con lo que la propia ley de pensiones 
establece para la jubilación, parece existir alevosía y ventaja, 
entre la clase política y los Consejos del Instituto en los diferen-
tes periodos, algo que debe aclararse y deslindar responsabili-
dades, pero hay casos de diputados que se fueron jubilados con 
más percepción de la que recibían como legisladores, incluso 
aprovechando el régimen de aportación voluntaria, lo que no es 
congruente ni con la anterior ni con la nueva Ley del Instituto.

Ante la eventual denuncia, sobre dos ejes de los aquí men-
cionados, por parte de la nueva administración, se cocina una 
nueva Reforma a Pensiones utilizando esta justificación, sin em-
bargo, antes debe haber claridad y respuesta a todos estos temas 
para trazar las rutas de la reforma que acoten a los Consejos 
amañados desde el Gobierno, las responsabilidades de estos y 
el Comité de Inversión, la incorporación de un Comité de Vigi-
lancia y de Riegos de inversión, los candados para que los fun-
cionarios por elección popular y/o de confianza de primer nivel 
del ejecutivo, legislativo y OPD´s no puedan utilizar el sueldo 
de dicho cargo para el promedio de su jubilación, el Ipejal debe 
acusar penalmente por peculado al anterior o anteriores Conse-
jos, la corrupción en pensiones comienza hacer metástasis en el 
Instituto, en la Cuarta Transformación y la Refundación subyace 
la urgente necesidad de darle eticidad a la acción en políticas 
públicas, evitando que este cáncer lo consuma todo.

@FlavioMendoza_

METÁSTASIS 
EN IPEJAL

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Desahogado el punto en el orden del día del 
abucheo sigo entonces con mi mensaje: Señor 
Presidente, en esta pluralidad, no podemos 
ofrecer incondicionalidad, no sería digno 
(…) Ninguna postura posee el patrimonio de 
la verdad y todo debe ser discutible y más 
cuando se trata del pueblo”.

Los abucheos son orquestados por Morena y 
son parte de una estrategia para reconcentrar 
el poder (…) No participé en el evento con un 
discurso; no lo hice porque estaba enterado de 
todo lo que se estaba organizando, y tampoco 
iba a permitir la ofensa que se le hizo al 
gobernador de Guerrero, en el que el Presidente 
pusiera a votación de sus seguidores si debía 
o no hablar”.

IGNACIO PERALTA/
GOBERNADOR DE COLIMA

JAVIER CORRAL/
GOBERNADOR DE CHIHUAHUA

RECONOCIMIENTO DE INAI Y CIDE:  
ZAPOPAN, SEGUNDO LUGAR
NACIONAL EN GOBIERNO ABIERTO
Para abonar a las acciones que consolidan a Zapopan como el Municipio más transparente y con 
mejor rendición de cuentas, fue publicada la actualización de la declaración patrimonial, fiscal 
y de intereses 2018 del Presidente Municipal Pablo Lemus Navarro en la página web del Gobier-
no de Zapopan. Cabe destacar que el Ayuntamiento de Zapopan por tres años consecutivos, de 
2016 a 2018, fue calificado como el Municipio más transparente a nivel nacional por Cimtra y 
por ARegional; también recibió en 2017 el primer lugar en México en Transparencia y Gobierno 
Abierto por parte de INAI y CIDE.

METÁSTASIS
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526 PATRULLAS 
“Estamos haciendo un esfuerzo sin precedentes para que desde el primer año po-
damos tener una gran cantidad de patrullas en la calle atendiendo la prevención del 
delito (…) Las administraciones que compraban patrullas las diferían en los 3 años, 
eran adquisiciones cuando mucho de 120 vehículos que no permitía un cambio inme-
diato, hoy vamos a comprar 526 patrullas, una por colonia”.

CRISIS DE SEGURIDAD
“Estamos viviendo una crisis de inseguridad, a pesar de 
que desde el principio toda la apuesta de la administra-
ción está volcada a atender el problema, sí estamos en 
una situación que nos obliga a estar dando la cara, tener 
siempre la responsabilidad de responder”.

MEJOR SALARIO 
“El primero de los compromisos es fortalecer a la policía 
municipal para que sean los elementos de coordinación 
con otros ámbitos de gobierno;  anuncié que el salario de 
los policías de Guadalajara tiene un incremento del 6% 
para estar en la misma cantidad que paga la policía de 
Zapopan que era la mejor pagada, un estándar de homolo-
gación salarial en la policía metropolitana”.

VALORAR AL POLICÍA
“El policía a pesar de que tiene rechazo de la sociedad, es una gran labor que hacen, 
hay que apostarle a que tengan las mejores condiciones, para que también, si hay 
malos elementos, no tocarnos el corazón y limpiar a la policía (…) Vamos a buscar 
un esquema de estímulos de apoyo para nuestros policías,  estoy involucrando a la IP 
para llegar a ese tipo de estímulos”.

COORDINACIÓN PARA RECUPERAR LA PAZ DE GDL 

Por Diego Morales

Para atender el prin-
cipal problema de 
la metrópoli que 
es la inseguridad, 

se está haciendo un es-
fuerzo sin precedentes con 
coordinación real, cruce 
de información, operativos 
y claridad entre autorida-
des municipales, estatales 
y federales, así lo indicó el 
alcalde de Guadalajara, Is-
mael del Toro ante los mi-
crófonos de Tela de juicio 
bajo la conducción de Bec-
ky Reynoso.

es que se pudiera fortalecer a la policía municipal para que 
sean los elementos de coordinación con otros ámbitos de 
gobierno, anuncié que el salario de los policías de Guada-
lajara tiene un incremento del 6 por ciento para estar en la 
misma cantidad que paga la policía de Zapopan que era la 
mejor pagada, un estándar de homologación salarial en la 
policía metropolitana. 

En esta administración se está haciendo un esfuerzo 
sin precedentes para que desde el primer año podamos te-
ner una gran cantidad de patrullas en la calle atendiendo 
la prevención del delito como nunca antes se había hecho, 
las administraciones que compraban patrullas las diferían 
en los tres años, eran adquisiciones cuando mucho de 120 
vehículos que no permitía un cambio inmediato, hoy va-
mos a comprar 526 patrullas, una por colonia, nueva, eso 
significa que se notará mayor presencia que es la facultad 
que tiene la policía municipal para inhibir el delito a través 
de la prevención.

Pregunta. Expertos señalan que pueden dar presta-
ciones de casa, apoyo a sus hijos…

Respuesta. Vamos a buscar un esquema de estímulos 
de apoyo para nuestros policías, los que tienen muchos años 
laborando, estoy involucrando a la iniciativa privada para 
llegar a ese tipo de estímulos, vincularlos a una propiedad, 
seguros de gastos de vida y médicos con mayores condicio-
nes. El policía a pesar de que tiene rechazo de la sociedad, 
es una gran labor que hacen, hay que apostarle a que tengan 
las mejores condiciones, para que también, si hay malos 
elementos, no tocarnos el corazón y limpiar a la policía.

Pregunta. Son más de 900 elementos del ejército y 
policía federal vienen a reforzar la seguridad en la Zona 
Metropolitana…

Respuesta. Fue  una propuesta de Jalisco y la aceptó la 
federación es que con los elementos destacamentados en 
Jalisco con las bases militares y la suma de los elementos 
de los municipios con eso vamos a arrancar ya 30 bases 
operativas interinstitucionales en las zonas prioritarias, sí se 
está en espera que a la postre lleguen más elementos tanto 
militares como de la policía federal.

Pregunta. ¿Será mando militar quien coordine las 
cuestiones de inteligencia?

Respuesta. Son en coordinación, pero la estrategia ope-
rativa la encabeza el mando militar con el General Norberto 
Cortés, estamos en el ejercicio de aportar nuestros elemen-
tos municipales, nuestras patrullas y la coordinación de 
inteligencia que harán estos patrullajes interinstitucionales 
que se llaman bases operativas interinstitucionales. 

Pregunta. ¿Cómo se va a encuadrar la policía mu-
nicipal? O nada más serán los policías que vienen de 
México a la guardia nacional de acuerdo al proyecto…

Respuesta. Nos falta conocer el esquema operativo de 
la guardia nacional, pero afortunadamente la discusión en 
la cámara y en el senado fueron escuchadas las voces que 
llevamos, me tocó ir en representación de los presidentes 
municipales de Jalisco a la cámara a pedir que no se hiciera 
el mando militar, que no se descuidara en el dictamen el 
fortalecimiento a las policías de municipios y estados, esta 
guardia nacional es un frente extraordinario que se hace en 
el momento que vive el país, tiene una temporalidad de 5 
años, lo puse en la mesa y fue contemplado. Tendremos 
que, sin todavía conocer el esquema operativo, estar apos-
tándole porque las policías tengan un fortalecimiento, eso 
estoy haciendo, que en este trienio se constituya la policía 
metropolitana.

Pregunta. Todo lo realizado en materia de seguri-
dad ha sido un fracaso, eso dicen los números. ¿Hasta 
cuándo se verá si lo nuevo funciona? La gente quiere 
resultados…

Respuesta. A mí me queda claro que la presencia de la 
policía en la ciudad urge que tenga mucho mayor alcance, 
por eso hago esta apuesta. La coordinación para atacar los 
delitos de alto impacto y poder abatir esta ola de violencia, 
pero nos faltan otros eslabones como el del poder judicial 
porque seguimos en la lógica que le llaman el rehilete, la 
policía de Guadalajara tiene un promedio de seis detencio-
nes al día de delitos importantes, a los dos días están en la 

calle delinquiendo, se ha provocado un círculo virtuoso por 
las deficiencias, la falta de capacitación, o por el no entendi-
miento de una cadena de circunstancias jurídicas que hace 
que el delito quede impune. Los esfuerzos los hacemos des-
de ya, pero faltan elementos para abonar todos.

Pregunta. Somos una sociedad más sorprendida, 
tenemos vecinos que matan, padrastros que violan, ese 
tipo de violencia que no requiere de policía, sino un 
cambio social…

Respuesta. Es difícil que yo lo diga como autoridad, 
pero es una realidad, por mucho años se fue normalizan-
do la violencia, en la televisión, las series, todos se tratan 
de empoderar delincuentes, en eso se fue la sociedad, un 
momento complejo, como autoridad municipal nuestro ata-
que de fondo es regresar a esa lógica de comunidad, que el 
ciudadano se apropie del espacio público, con convivencia 
entre los vecinos, romper ese círculo violento, que puede 
ser un enojo social hasta lo que vivimos de fondo. Sí es un 
esfuerzo titánico, así nos toca la situación en este momento, 
la asumo con la misma lógica y la expectativa y lógica de 
dar resultados.

Pregunta. ¿Cambia la visión inicial de la problemá-
tica que tenían con la creación de la guardia nacional?

Respuesta. No, creo que van a correr en paralelo, veo 
la guardia nacional y la coordinación muy positivo, me ha 
tocado ser presidente municipal en otra circunstancia y hoy 
sí veo un esquema de coordinación real, cruce de informa-
ción, operativos, con mayor claridad, entiendo pero falta 
que nos expliquen el movimiento operativo de la guardia, 
que será en esta misma lógica de hacer esfuerzos coordina-
dos. Creo que nunca se había dado ese esquema de diálogo 
entre las diferentes policías, el mismo ejercito, lo hacemos 
con los cambios en mandos y se dará con mayor contunden-
cia en la guardia nacional.

Pregunta. ¿Cómo has visto Guadalajara, cuáles son 

Hoy sí veo un 
esquema de 
coordinación 
real, cruce de 
información, 
operativos, con 
mayor claridad 
(…) Creo que 
nunca se había 
dado ese esque-
ma de diálogo 
entre las  dife-
rentes policías, 
el mismo ejérci-
to, lo hacemos 
con los cambios 
en mandos y se 
dará con mayor 
contundencia en 
la guardia nacio-
nal”.

ISMAEL 
DEL TORO/

PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE 
GUADALAJARA

los principales retos?
Respuesta. Ligándolo a cómo resolver los problemas 

de fondo en la sociedad, que pueda haber mayor capaci-
dad económica y de oportunidades, encuentro una ciudad 
con un potencial para que lo que se ha ido desarrollando, 
lo que significa Guadalajara como capital de varias indus-
trias lo podamos ligar en una cadena productiva para ser 
aprovechado por la mayoría de los tapatíos, que la capital 
vuelva a ser la punta de lanza del desarrollo económico de 
la metrópoli y del estado, esa es la visión y lo que vamos 
a cristalizar, tenemos una gran apuesta, porque los servi-
cios públicos bien prestados, la capacidad de la gente y la 
confianza con el gobierno permita crecimiento económico, 
estoy en la ruta para que se cristalice en esta administración.

Pregunta. Uno de los grandes retos son los edificios 
habitacionales. ¿Cómo lograr que el crecimiento sea or-
denado?

Respuesta. Una cuestión clara, ya están los instrumen-
tos de planeación, las leyes y reglamentos que permiten u 
obligan que la ciudad pueda tener un crecimiento ordenado, 
con conceptos claros de crecimiento orientado al transporte 
público, que se tenga consolidación de servicios para evi-
tar ese temor que tiene la ciudadanía de que construir un 
edificio genera un problema de drenaje, de agua, de servi-
cios. La planeación tiene esa condición fundamental, una 
consolidación de servicios, además hacer micro sitios de 
la ciudad donde los habitantes puedan tener todos los sa-
tisfactores, que mejoren las condiciones de movilidad, de 
medio ambiente y la integración de zonas consolidadas en 
la ciudad.

Pregunta. La redensificación es un reto…
Respuesta. Sí, aparte no se puede desperdiciar en la 

ciudad capital, consolidada en servicios públicos, pero que 
por su condición ha perdido habitantes, estas agendas lle-
van a habitantes donde no hay servicios públicos. Regresar 
a la capital a la población que puede prestarle los servicios 
es un aspecto fundamental, lo que le dará vida al centro his-
tórico, al corazón de la ciudad, a barrios tradicionales, para 
recuperar la tranquilidad de fondo que perdimos, esos anhe-
los del tapatío de convivir en el barrio, donde las tradiciones 
y la cultura resaltan, Guadalajara significa todos los íconos 
del ser mexicano, hay que saberlo explotar para romper vi-
cios en la sociedad.

INVERSIÓN PARA RECUPERAR ESPACIOS PÚBLICOS
Pregunta. Es importante la recuperación de espacios 

públicos, ¿es gran parte del presupuesto a destinar o ha-
brá nueva infraestructura?

Respuesta. En este ejercicio vamos a tener un plan y pa-
quete presupuestal de obra de casi los mil millones de pesos 
orientados a la recuperación de espacio público, que va des-
de parques, mercados municipales, camellones o parques 
lineales, unidades deportivas, dos grandes apuestas que son 
la unidad deportiva López Mateos, que está en abandono, 
100 millones de pesos para hacerla de carácter universal y 
el Parque de la Solidaridad, que ha sido un problema, son 
70 hectáreas, con problemas de inseguridad y abandono, lo 
que queremos es una gran apuesta al oriente de la ciudad a 
través del parque, que sea un espacio de convivencia, son 
grandes apuestas de inversión”.

Pregunta. En la reconstrucción del tejido social es 
importante la cultura, ¿cómo estás impulsando el movi-
miento cultural?

Respuesta. Hay que tener claro que para convertir a 
Guadalajara en la capital cultural se tiene que dar continui-
dad a proyectos magnos que sean atractivos, Guadalajara 
con la muestra internacional de Cine, con la FIL, con esos 
grandes eventos tiene una referencia de marca, los festiva-
les como Sucede o GDL Luz significan algo importante, 
pero hay que hacer que esto permee en la ciudad. Llenar de 
contenido cultural la ciudad es una gran apuesta de fondo, 
tenemos el proyecto de la escuela municipal de ballet, me 
sirvió en Tlajomulco, si hacemos un recorrido por el centro 
están viendo una cantidad de eventos permanentes, con eso 
vinculando a nuestra comunidad artística a que se presente 
a los espacios públicos de la ciudad, puntualizó.

LA APUESTA DE LA ADMINISTRACIÓN
TAPATÍA ES RESOLVER SEGURIDAD

>ISMAEL DEL TORO, VALORAR Y ESTIMULAR AL POLICÍA  

Una patrulla por colonia es la meta ambiciosa que 
tiene el gobierno de Guadalajara durante la presente 
administración con la adquisición de 526 unidades.

“Estamos viviendo una crisis de inseguridad, a pesar de 
que desde el principio toda la apuesta de la administración 
está volcada a atender el problema, sí estamos en una si-
tuación que nos obliga a estar dando la cara, tener siem-
pre la responsabilidad de responder, nunca pensar que es 
un problema del cual nos podemos distraer a pesar de que 
son diferentes circunstancias que incluyen en esta crisis que 
estamos viviendo”.

En las reuniones que se han tenido entre las autoridades 
de los tres niveles, se han visto los esquemas operativos de 
coordinación con el ejército, policía federal, estado y mu-
nicipios.

“Hay zonas prioritarias definidas por la presidencia de 
la república, dentro de una de ellas solicitamos que se vea 
como zona prioritaria la metrópoli de Guadalajara, entende-
mos que los esfuerzos que haga la policía debe estar suma-
do al esfuerzo coordinado con las autoridades municipales 
y estatales para poder hacer frente a la delincuencia organi-

zada que es uno de los problemas que tiene esta grave crisis 
de inseguridad”.

El Plan de Coordinación de la Paz ordenado por el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, considera la asig-
nación de mil 978 agentes para reforzar la seguridad en tres 
zonas prioritarias para Jalisco, de los cuales mil 408 son 
militares, conforme dio a conocer el coordinador general de 
Seguridad del Estado, Macedonio Tamez Guaajardo.

De estos mil 978 agentes, 608 estarán en la ZMG con 
260 policías preventivos de los tres niveles de gobierno; en 
Los Altos de Jalisco tendrán 600 militares y 260 gendarmes, 
en la Zona Norte de Jalisco con base en Meztiquitc se conta-
rá con 200 elementos del ejército.    

LA ENTREVISTA
Pregunta. Con esa visión de 3 años, ¿qué cambios 

sustantivos vas a realizar en materia de seguridad?
Respuesta. El primero de los compromisos que asumí 

El alcalde de Guadalajara, Ismael del Toro con sinceridad acepta vivimos una crisis de seguridad en la ciudad y asume el reto de regresar 
la tranquilidad a la capital de Jalisco, con la coordinación efectiva con gobierno federal, estatal e intermunicipal y con mejoramiento de 
sueldos y capacitación a los agentes.  
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ASUMEN QUE HUBO ERRORES
 “Con (la creación de la Secretaría de la Mujer en Jalisco ) asumen sin decirlo claramen-
te, que hubo errores y todo eso que nosotras lo señalamos desde el principio, que eran 
las inconsistencias, que estaba mal y que justo se habrían de dar algunos retrocesos”.

GUADALUPE RAMOS

2018: 200 MUJERES ASESINADAS
“En 2018 cerramos casi con 200 mujeres asesinadas y 
este año lo comenzamos muy mal, porque de acuerdo a 
estas cifras del Secretariado Nacional no solamente reba-
samos a nivel nacional las cifras que ya estaban registra-
das de 9 asesinatos de mujeres por día, en enero llegamos 
10 mujeres por día y lo grave en el caso de Jalisco es que 
la entidad aportó el 10% de esos asesinatos”.

GUADALUPE RAMOS

LA NUEVA SECRETARÍA 
“Hoy lo que corresponde es vigilar lo que sería la Ley Or-
gánica por tratarse de una nueva Secretaría y en concreto 
lo que estamos pidiendo es que se abra un proceso de 
diálogo y de discusión en donde podamos hacer una cons-
trucción colectiva de la figura misma jurídica del meca-
nismo de defensa para las mujeres”.

GUADALUPE RAMOS

LOS COMPROMISOS DE ALFARO
“En Jalisco el compromiso que tenemos con los derechos de las niñas y las mujeres es 
real, por eso, después de dialogar y escuchar a mujeres en distintos espacios, consi-
deramos todas sus recomendaciones, por lo que ahora, la SISEMH trabajará exclusiva-
mente en el MAM”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

LA ENTREVISTA CON GUADALUPE RAMOS 

La activista Guadalupe Ramos Ponce, directora del Comité de América Latina y el Caribe para la defensa de los 
derechos humanos de la mujer (Cladem).

Por Mario Ávila

Aunque las mu-
jeres de Jalisco 
ven con buenos 
ojos el lenguaje 

diferente que ha utilizado el 
gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez, sobre la decisión 
de elevar a nivel de Secre-
taría al Instituto Jalisciense 
de la Mujer, no se confían 
y advierten que no estarán 
dispuestas a que se pierda 
la autonomía de gestión y 
la autonomía presupuestaria 
que se tenía por 20 años con 
el organismo público des-
centralizado.

Guadalupe Ramos Pon-
ce, directora del Comité de 
América Latina y el Caribe 
para la defensa de los dere-
chos humanos de la mujer 
(Cladem), lamentó que el 
mandatario estatal haya es-
perado hasta el 8 de marzo 
para en el marco del Día 
Internacional de la Mujer, 
anunciar como un regalo de 
su administración, la crea-
ción de la Secretaría de la 
Mujer.

Dijo que sin voluntad 
política y una estrategia ju-
rídica adecuada, de poco 
habrá de servir este cam-
bio, “como no ha servido de 
gran cosa en las 8 entidades 
en donde la transformación, 
de Instituto a Secretaría, ya 
se dio”.

Incluso sugirió que el 
propio gobernador de Jalis-
co, Enrique Alfaro, revisara 
un informe que la Comisión 
Nacional de los Derechos 
Humanos ha elaborado al 
respecto, en donde se con-
cluye que la modificación 
meramente administrativa 
no ha servido de gran cosa.

En particular habló de 
la necesidad de que se efi-
ciente los dos mecanismos 
de protección con los que 
cuenta esta estrategia de 
ayuda a las mujeres, que 
son de índole personal con 
las llamadas “órdenes de 
protección” y de índole co-

claramente, el que hubo errores y todo eso que nosotras lo 
señalamos desde el principio, que eran las inconsistencias, 
que estaba mal y que justo se habrían de dar algunos retro-
cesos”.

“Finalmente tienen que tomar la decisión de hacer una 
revisión a la propuesta que ya estaba aprobada incluso en 
el Congreso del Estado, pero que no iba a prosperar justa-
mente porque significaba un grave retroceso a los derechos 
humanos de las mujeres en Jalisco”.

“Y esto finalmente logramos que fueran las institucio-
nes, particularmente la CNDHJ que le informara y le hicie-
ra ver al gobernador de Jalisco, a lo que se iba a enfrentar 
en algún momento en caso de que se interpusiera la acción 
de inconstitucionalidad.

“Hoy lo que corresponde es vigilar lo que sería la Ley 
Orgánica por tratarse de una nueva Secretaría y en concreto 
lo que estamos pidiendo es que se abra un proceso de diá-
logo y de discusión en donde podamos hacer una construc-
ción colectiva de la figura misma jurídica del mecanismo de 
defensa para las mujeres.

“Lo que nos preocupa mucho es que hasta ahorita el 
Gobierno del Estado se ha manejado mucho por anuncios 
mediáticos y así ha sido desde el principio cuando anuncia-
ron la creación de la Secretaría de la Inclusión, después le 
cambiaron de nombre y la denominaron la Secretaría de la 
Igualdad, luego dijeron que iba a ser Secretaría de la Igual-
dad para Mujeres y Hombres, es decir han venido dando 
tumbos cada que nosotras les hacemos una observación, y 
entonces qué necesidad de estarlo haciendo a través de los 
medios y públicamente, cuando podemos sentarnos a dialo-
gar y construir de manera conjunta.

TEMEN SEA UNA “HUIZACHADA”
Hablando con mucha sinceridad, la experta en temas de 

defensa de los derechos humanos para la mujer, Guadalupe 
Ramos Ponce planteó: “Lo que a nosotras nos preocupa que 
se haya dado el anuncio mediático, es la forma en la que se 
dio y sin presentar una propuesta concreta, porque nos pa-
rece que eso que se realizó la semana pasada fue solamente 
para detener los procesos que ya estaban en puerta, tanto 
por parte de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 
como de la Nacional, por la interposición de esas acciones 
de inconstitucionalidad, entonces lo vimos más como una 
estrategia jurídica que en términos de la abogacía sería 
como una ‘huizachada’, porque en el fondo la única inten-
ción era detener el proceso de inconstitucionalidad, cuando 
en realidad no tienen ninguna propuesta concreta”.

“Parece ser -dijo-, que la van a entregar ahora en torno 
al 8 de marzo, lo que nos parece muy complicado que se 
utilicen estas fechas que son de lucha y de exigencia de las 
mujeres, como para que parezca una dádiva, hay muchos 
gobernantes que utilizan la fecha del 8 de marzo para pro-
mulgar una ley o una acción específica y eso no tiene que 
ser así, estas acciones se tienen que realizar durante todo el 
año, no solamente el 8 de marzo. Pero más allá de que lo 
promuevan y de que lo presenten en esta fecha, nosotras 
los que esperamos es que nos hagan llegar el documento, 
lo podamos revisar y podamos aportar al mismo. Cuál es 
nuestra intención y nuestra preocupación, que el mecanis-
mo de protección para las mujeres sea uno de los mejores 
a nivel nacional, porque ahorita se tiene una oportunidad 
histórica de proponer algo que mejore lo que era el Instituto 
Jalisciense de las Mujeres en 20 años de su existencia”. 

Ahorita -abundó-, ya hay estándares más novedosos de 
protección de los derechos humanos de las mujeres y esos 
tendrían que estar ahí incorporados a este nuevo mecanis-
mo.

A la pregunta de que en la práctica cuál será la dife-
rencia de tener un Instituto, a tener una Secretaría, Ramos 
Ponce refirió: “Mira, hay una cuestión que a nosotras nos 
preocupa de este cambio, es que pasa a formar parte de la 
administración pública y de manera directa del Ejecutivo, 
cuando antes estaba como un OPD y tenía otras caracterís-
ticas sobre la autonomía de gestión y la autonomía presu-
puestaria, entonces eso es algo que se tiene que cuidar muy 
bien y de hecho ya la Comisión Nacional de Derechos Hu-

manos hizo un análisis al respecto de las 8 secretarías que 
después de ser institutos ya han pasado a ser secretarías de 
la mujer y el año pasado se hizo un análisis muy puntual en 
el que la CNDH señalaba que en realidad no había habido 
ningún cambio sustancial o de mejoría al realizarse el cam-
bio. Ese informe por ejemplo tiene que ser tomado muy en 
cuenta ahora y habrá que revisar que se cumpla todas estas 
expectativas que nos dicen que se van a tener”.

Se le cuestionó si con la Secretaría tendrán más recursos 
económicos y mayor peso político que podría repercutir en 
mejor trato a la mujer, a los que Ramos Ponce contestó. 
“Ojalá y que sí, esa es la apuesta y esa es nuestra esperanza 
también, ha habido un proceso muy largo en el que noso-
tras hemos insistido como Cladem y como Observatorio 
Nacional del Feminicidio, desde hace ya muchos años, en 
que estos mecanismos de protección, que son dos los que 

Hay una cuestión 
que a nosotras 
nos preocupa 
de este cambio, 
es que pasa a 
formar parte de 
la administra-
ción pública y de 
manera directa 
del Ejecutivo, 
cuando antes 
estaba como un 
OPD y tenía otras 
características 
sobre la autono-
mía de gestión 
y la autonomía 
presupuestaria”.

GUADALUPE 
RAMOS/

DIRECTORA 
CLADEM EN 

JALISCO.

fundamentalmente se establecen en la ley, uno que es del 
orden individual y otro del orden colectivo, los individuales 
son las órdenes de protección; los del orden colectivo son 
las alertas de violencia de género y que ha sido necesaria 
que la empujemos desde la sociedad civil porque institucio-
nalmente tenían poco conocimiento de estos mecanismos.

“Entonces pasamos de que no expedían una sola orden 
de protección, a que ahora emiten miles, pero que siguen 
sin ser funcionales porque no hay una estructura dentro de 
la procuración y administración de la justicia que les dé 
seguimiento a esas órdenes de protección. De ahí que con 
esta nueva estructura nosotras esperaríamos que se generen 
estos mecanismos, que les puedan dar seguimiento a las ór-
denes y que las mujeres que denuncian violencia de verdad 
tengan una protección integral y sean apoyadas para evitar 
los feminicidios. Es decir cualquier política pública debe 
tener un impacto en la vida de las mujeres y ahí habría que 
revisar eso”, expuso.

Guadalupe Ramos Ponce dejó en claro que las estadís-
ticas “hacen que estemos consternadas, esa es la palabra 
porque nosotras que llevamos esquematizando los casos de 
feminicidio desde hace muchos años, yo particularmente 
con mi investigación de feminicidios que empezó en 1997 
y he visto cómo ha ido transformándose esta violencia cada 
vez mayor, cada vez más fuerte, en número y de manera 
cualitativa también en términos de la violencia que se ejerce 
contra las mujeres. Para nosotras es una tragedia lo que está 
ocurriendo en términos de los feminicidios y de las desapa-
riciones que también poco se habla de eso”.

Finalmente sobre la aprobación y la inminente llega-
da de la Guardia Nacional, la activista dijo: “Nosotras lo 
que hemos denunciado desde hace mucho tiempo, es que 
la presencia de la fuerza militar en las calles aumenta las 
violaciones a los derechos humanos y eso está totalmente 
acreditado, entonces definitivamente se tienen que buscar 
otras formas del combate a la violencia que no sea la mili-
tarización”.

FEMINISTAS VEN POSITIVO CAMBIO 
DE LENGUAJE DE ENRIQUE ALFARO

>IMPORTANTE LA VOLUNTAD POLÍTICA DEL GOBERNADOR   

El gobernador Enrique Alfaro presentará iniciativa 
de ley para cambiar los objetivos de la Secretaría de 
Igualdad Sustantiva para convertirse en la Secretaría 
de la Mujer exclusivamente.  

lectiva, las “Alertas de Violencia Contra la Mujer”.
Ramos Ponce se refirió en concreto a los índices cuan-

titativos y cualitativos de los asesinatos de mujeres en Ja-
lisco, y detalló: “Cada vez no solamente es que las priven 
de la vida, es cómo las matan y de qué manera exponen sus 
cuerpos y entonces pasamos de tener un registro aproxi-
mado de 34 mujeres asesinadas en promedio anual desde 
1997 al año 2005; mientras que entre el año 2006 al 2010 
se duplicó a 78 muertes en promedio y de 2010 a la fecha 
rebasaba el centenar”.

“Pero en el año pasado lo cerramos casi con 200 muje-
res asesinadas y este año lo comenzamos muy mal, porque 
de acuerdo a estas cifras del Secretariado Nacional no sola-
mente rebasamos a nivel nacional las cifras que ya estaban 

registradas de 9 asesinatos de mujeres por día, ya que en 
el mes de enero llegamos 10 mujeres por día y lo grave en 
el caso de Jalisco es que la entidad aportó el 10% de esos 
asesinatos, fueron 33 mujeres solamente en el mes de enero 
y en lo que va del año hasta el mes de marzo son 52 mujeres 
asesinadas y apenas estamos en los primeros días del tercer 
mes del año”.

EL CAMBIO DE LENGUAJE
Sobre el golpe de timón que en el tema de la creación 

de la Secretaría de la Mujer dio el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, la académica e investigadora de la UdeG, 
Guadalupe Ramos Ponce dijo ver con buenos ojos este 
cambio de lenguaje y explicó: “Con ello asumen sin decirlo 

El Gobernador del Estado, Enrique Alfaro Ramírez 
giró las instrucciones para que la próxima semana se 
presente la propuesta de iniciativa de reforma a la Ley 
Orgánica del Poder Ejecutivo, la cual será socializada 
con las Comisión Estatal y Nacional de Derechos Hu-
manos, para garantizar su efectiva implementación y 
cumplimiento.

“En Jalisco el compromiso que tenemos con los dere-
chos de las niñas y las mujeres es real, por eso, después de 
dialogar y escuchar a mujeres en distintos espacios, consi-
deramos todas sus recomendaciones, por lo que ahora, la 
SISEMH trabajará exclusivamente en el MAM”, se apunta 
en el comunicado del Ejecutivo.

Después de escuchar y dialogar con diferentes orga-
nizaciones civiles y colectivos de mujeres y feministas, 
académicos, miembros de la sociedad civil y organismos 
defensores de los derechos humanos; el Gobierno de Jalis-
co llevará a cabo las siguientes acciones para consolidar el 
mejor Mecanismo de Adelanto para las Mujeres (MAM) 
en el país:

• La Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y 
Hombres (SISEMH) trabajará exclusivamente en el MAM. 
El Gobierno de Jalisco presentará una reforma a la Ley Or-
gánica del Poder Ejecutivo del Estado de Jalisco para que 
la SISEMH se dedique solamente a coordinar las políticas 
públicas para promover el desarrollo integral de las niñas 
y las mujeres del Estado, así como el plan rector de la po-
lítica estatal de igualdad entre las mujeres y los hombres.

• La creación de la Subsecretaría de Derechos Huma-
nos. La subsecretaría colocará los derechos humanos en 
el centro de todas las acciones de gobierno, dependerá di-
rectamente de la Secretaría General de Gobierno y desde 

LA RECTIFICACIÓN DE ENRIQUE ALFARO 
ahí fortalecerá las agendas de los grupos prioritarios de la 
entidad.

• Conformación de un Alto Consejo Asesor en Materia 
de Derechos Humanos. Se conformará un consejo asesor, 
integrado por activistas y especialistas, para orientar la po-
lítica de Estado en materia de derechos humanos.

• Diseño de un reglamento enfocado a la agenda de gé-
nero. Se definirá un nuevo reglamento apegado a los ma-
yores estándares internacionales y las nuevas disposicio-
nes de la Secretaría, que integrará las opiniones y visiones 
vertidas en las mesas de trabajo por las organizaciones y 
colectivos de mujeres y feministas, para fortalecer el me-
canismo de adelanto.

• El Gobierno de Jalisco se compromete a contar con 
el mejor Mecanismo de Adelanto para las Mujeres del 
país, por lo que a través de estas reformas garantiza que 
el MAM:

• Tenga el nivel jerárquico suficiente dentro de la es-
tructura de gobierno, para ello la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva entre Mujeres y Hombres dependerá directa-
mente del Gobernador.

• Cuente con una observancia independiente y autóno-
ma, a través de la propia Comisión Estatal de Derechos 
Humanos.

• Ejecute un programa de acciones derivado de acuer-
dos internacionales, que incluya los proyectos y políticas 
transversales e interseccionales para su institucionaliza-
ción.

• Sea una secretaría enfocada exclusivamente en el 
MAM y además tenga injerencia en las demás dependen-
cias estatales a través de la Coordinación Estratégica de 
Dependencias Transversales y No Sectorizadas.
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NO EMPIEZAN DE CERO
“Así como no existe el hilo negro, tampoco queremos destruir lo que se haya avan-
zado, no se vale que esfuerzos que se han hecho los dejemos atrás y empecemos de 
cero. La ciudad desde hace tiempo no da para más, es como resistir el término de la 
Línea 3, lo que queremos todos es que ya se termine, que empiece a funcionar”.

CON “PLAN ORDENADO”
“Lo que nos han estado preguntando sobre las diferencias 
que vamos a ver, es un plan ordenado, que tiene plazos, 
que tiene alcances, que también intenta poner sin pretex-
to y sin excusa los componentes en orden de lo que los 
transportistas han estado excusándose, evitando, resis-
tiéndose también por justos temores ante incertidumbre 
que ocasionaron”.

MI TRANSPORTE, MI MOVILIDAD
“Mi Transporte es parte un componente general de una 
propuesta estatal, sexenal, que se llama Mi Movilidad, que 
tiene que ver con mi transporte masivo que son los gran-
des proyectos, mi transporte  y mi bici que habla de todos 
los componentes de movilidad no motorizada, esto está 
vinculado al programa de Jalisco Respira de calidad del 
aire”.

SIN EMPRESA MONOPÓLICA
“Una de las resistencias que tuvo el gremio transportista es que en una primera eta-
pa había una sola marca establecida y solo podía ser con ellos, ya no, hay una sola 
tecnología, una sola homologación del maping, tiene que hablarse la misma tarjeta 
con todos los tipos de validadores que fabriquen hasta hace un mes cuatro empresas, 
pero pueden ser alrededor de 10 empresas”.

EJECUTARÁN MODELO RUTA-EMPRESA  

Diego Monraz, secretario del Transporte del Estado, con la responsabilidad de 
reordenar el transporte público de Jalisco por segunda ocasión en su carrera 
política.

Por Diego Morales Heredia

A diferencia de años anteriores, el nuevo intento de 
reordenar el transporte público tiene metas, pla-
zos y un marco legal de respaldo, precisa el se-
cretario de Transporte, Diego Monraz Villaseñor, 

quien con optimismo asegura que a finales de este año se 
verán los primeros resultados en la materia.

Entrevistado en los micrófonos del programa de radio 
“En Tela de Juicio”, Monraz Villaseñor indicó que no hay 
nada nuevo bajo el sol ni están inventando el hilo negro, 
solo están enfocados en generar certeza a los transportistas 
que durante años han estado renuentes a los cambios.

“Lo que nos han estado preguntando sobre las dife-
rencias que vamos a ver, es un plan ordenado, que tiene 
plazos, que tiene alcances, que también intenta poner sin 
pretexto y sin excusa los componentes en orden de lo que 
los transportistas han estado excusándose, evitando, resis-
tiéndose también por justos temores ante incertidumbre que 
ocasionaron”.

Precisó el secretario del transporte del Estado que hoy 
la mitad de los camiones que circulan en Guadalajara no 
tienen permisos vigentes, los dejaron caer, no renovaron 
permisos por alguna estrategia que lejos de provocar que 
se acercaran a migrar a la nueva modalidad, se resistieron 
y se arrinconaron.

Agrega: “El transportista tiene una personalidad donde 
si no tiene certezas mínimas, si no siente que se le habla 
con la verdad, si no siente acompañamiento, se retrae, eso 
sucedió, se arrinconaron, solo el 10 por ciento del objetivo 
de migrar de hombre camión a ruta empresa llegó al 10 
por ciento del total, tenemos un 90 por ciento que caminar, 
sobre eso que quedó cosas que mejorar y corregir”.

A la vez, el funcionario estatal precisó que no pretenden 
destruir los avances que se han tenido en materia de trans-
porte público, sino trabajar con lo que se tiene para que el 
ordenamiento sea una realidad.

“Así como no existe el hilo negro, tampoco queremos 
destruir lo que se haya avanzado, no se vale que esfuerzos 
que se han hecho los dejemos atrás y empecemos de cero. 
La ciudad desde hace tiempo no da para más, es como re-
sistir el término de la Línea 3, lo que queremos todos es 
que ya se termine, que empiece a funcionar, lo que todos 
queremos es que de lo que se ha avanzado se recoja lo po-
sitivo, pero también reconocer el punto de partida en el que 
estamos”. 

Subrayó: “Mi Transporte es parte un componente gene-
ral de una propuesta estatal, sexenal, que se llama Mi Mo-
vilidad, que tiene que ver con mi transporte masivo que son 
los grandes proyectos, mi transporte  y mi bici que habla de 
todos los componentes de movilidad no motorizada, esto 
está vinculado al programa de Jalisco Respira de calidad 
del aire”.

LA ENTREVISTA
¿Cuál es el aprendizaje que tuviste en tu primera 

experiencia como secretario de Movilidad y aplicarlo 
ahora?

TARJETA ÚNICA PARA TODO EL TRANSPORTE 
¿Además del prepago?
“Junto con el pago electrónico, monitoreo, cámaras y 

los validadores en las unidades. Una vez que esté puesto 
en marcha este reordenamiento, entonces ahora sí podemos 
empezar a tener un sistema homologado en su forma de 
pago para que no tengas una tarjeta para pagar el Macro-
bús, otra para pagar el Tren, otra para pagar los camiones, 
eso será realidad este año, nos pusimos el plazo a finales de 
año, a eso nos comprometió el gobernador”.

¿Se podrá con la misma tarjeta que ya tiene el usua-
rio? O tendrán que volver a hacer el gasto…

“Se va a homologar, es la misma tarjeta, con esa tam-
bién se podrán subir a Puerto Vallarta. Seguirá funcionan-
do”.

Hay empresas como Alianza de Camioneros que 
hace algunos años ya habían adquirido algunos equipos 
para el tema de prepago. ¿Esos se podrán utilizar?

“Una de las resistencias que tuvo el gremio transportista 
es que en una primera etapa había una sola marca estableci-
da y solo podía ser con ellos, ya no, hay una sola tecnología, 
una sola homologación del maping, tiene que hablarse la 
misma tarjeta con todos los tipos de validadores que fabri-
quen hasta hace un mes cuatro empresas, pero pueden ser 
alrededor de 10, mientras lean y tengan candados de seguri-
dad, entonces sí se podrá utilizar con cualquier marca, pero 
que estén homologados”.

¿Cómo convencieron a los transportistas? 
“No le estamos imponiendo marcas, les estamos garan-

tizando que nadie va a tocar su dinero, que no se llevará 
a un fondo donde tardaban hasta un mes para decirles si 
tuvieron utilidades y pérdidas, porque también están encon-
trando certezas, con el gobernador Alfaro, le reconocen su 
palabra, vieron cómo trabajó en Guadalajara, para que se 
sepa que cuando se decide se hace y se hace bien, mucho 
tiene que ver la palabra, ha habido diálogo, tenemos muchas 
reuniones con ellos, no será un tema fácil, va a representar y 
vamos diciéndolo claro, un esfuerzo grande para ellos, para 
la autoridad y también para el usuario, habrá rutas donde en 

este rediseño, en aras de mejorar la cobertura, vamos a tener 
que modificar, hacer un trabajo de socialización porque a 
veces no es sencillo. Vienen yo creo que 6 meses comple-
jos, pero si seguimos aliados con los ayuntamientos, con los 
transportistas, se puede”.

¿Seguirá el sistema de troncales?
“Sí, pero se tiene que modificar, porque algunas de ellas 

le recortaron las unidades. Ahora una ruta troncal está com-
pitiendo con otras rutas de hombre camión que traen me-
jor frecuencia y cobran 7 pesos, aunque el camión venga 
destartalando, la gente no está entendiendo la mejora que 
te da el modelo de ruta empresa. Si lo hacemos junto con 
el transportista, diseñando las rutas con ellos, todos juntos 
migramos para ello en este plazo, entonces ya no habrá 
competencia desleal, se evidenciará si uno no da el paso, se 
atenderá de manera puntual”.

¿Estás midiendo bien los tiempos?
“Sí, hemos platicado con todos, con todos, no hay uno 

que no se haya hablado con ellos. El que me digan, ya tuvi-
mos reuniones, nos expresan sus condiciones, se están cum-
plimentando con la propuesta, la transparencia, no imposi-
ción, el pago electrónico y los tiempos para migrar. La gran 
mayoría nos decía, nos tienen sin permiso, cada vez que nos 
para un policía vial nos ponen a temblar, se llevan la uni-
dad y significa que pueden perderla por meses para ponerla 
a trabajar de nuevo. Lo que sucedió en la administración 
pasada, para bien o para mal, deja al gremio transportista 
urgido de un cambio, quieren un cambio, pero el que más 
le interesa y el que mejor reciben es la certeza”, puntualizó.

EL COMPROMISO DE DIEGO MONRAZ
A FINALES DEL PRESENTE AÑO HABRÁ 
MEJORA DEL TRANSPORTE PÚBLICO

>“LE VAMOS A DAR CERTEZA JURÍDICA AL TRANSPORTISTA”

El gobernador Enrique Alfaro presentó el nuevo modelo integrado de movilidad para la Zona Metropolitana de Guadalajara.  

Juan Huerta, secretario adjunto de la Federación de 
Trabajadores de Jalisco, firma el acuerdo de apoyo 
al proyecto de ordenamiento integral del transporte 
público en la Zona Metropolitana de Guadalajara.   

“Eran tiempos diferen-
tes, no había una ley que 
contemplaba una figura di-
ferente al hombre camión. 
De las cosas que tenemos 
que recoger y utilizar, en 
el legislativo de la admi-
nistración pasada se pudo 
trabajar en una ley de movi-
lidad que ya permite que se 
asocien en personas jurídi-
cas, no solo un hombre por 
camión, es un gran cambio, 
hoy existe, se intentó con 
ese marco jurídico no se lo-
gró, es una gran diferencia 
que te hace todo el cambio 
para poder reorganizar el 

sistema de transporte”.
La ruta empresa pareciera una simulación…
“Coincido que parece una simulación, los males, los 

vicios que traía el hombre camión desafortunadamente sí 
se trasladaron a este intento de la administración pasada de 
ruta empresa. No era solo conformar una ruta en papel, eso 
no cambia las cosas, sí es cierto que tenían un papel que 
se llamaban empresa, pero en la calle operaban igual, creo 
que a eso nos referimos, es una de las recomendaciones del 
Observatorio Ciudadano y de la FEU, ellos se subieron y 
vieron los mismos males, en la puntualidad, las corretizas, 
la falta de capacitación al chofer, etcétera. 

En el transporte público se habla de intereses del 
pulpo camionero. ¿Cómo ves a estos grupos en este mo-
mento para que puedan darse los cambios?

“Los nueve puntos que ellos firmaron junto con el go-
bernador, autoridades y organismos de la sociedad que se 
comprometen a trabajar en ellos, estuvieron firmando des-

de la Alianza de Camione-
ros, Juan Antonio Flores, 
Fernando Soto de Subro-
gados de Sistecozome; con 
Arnoldo Licea llevamos 
tres meses trabajando con 
él, firmó el compromiso y 
seguimos trabajando con 
él, si ha sido de los que 
más cuestionan porque nos 
ayuda a ir afinando lo que 
la gente piensa, seguimos 
trabajando, firmó, estuvie-
ron casi 60 líderes transpor-
tistas de todo el estado. Los 
compromisos, son acciones, 
primero proceso de regula-
rización, que todos tengan 
una autorización vigente”.

¿Incluso los ampara-
dos? ¿Cuántos están en 
esta situación?

“Sí, también ellos. Son 
dos rutas, la 24 y la 626, 
también otros recursos que 
se dejaron de hace cuatro 
años con amparos, algunos 
ya no son vigentes, pero 
eran los que se resistían, la 
mayoría de ellos ex subro-
gados de Sistecozome, que 
son los que se sintieron con-
fundidos y menos atendi-
dos. Ese elemento de regu-
larización es en marzo, son 
30 días, en los que se están 
mandando citatorios para 
que se presenten, son alre-
dedor de 20 rutas por día 
que estaremos recibiendo, 
los invitamos a que firmen 
una carta compromiso y se 
llevan a cambio una autori-
zación de hasta por 120 días 
que es el segundo paso, para 
que entonces junto con ellos 
calibremos bien sus rutas, la 
conformación que deben te-
ner, sin imposiciones pero 
con un acto de autoridad. 
Habrá sustitución o con-
cesión por empresa en esa 
conformación, eso durará 
de mayo a agosto. Equipa-
remos el sistema de pago 
electrónico”.
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Por Diego Morales

Para dar un mejor 
servicio a los usua-
rios y teniendo en 
cuenta que ya no es 

posible aplazarlo más, ca-
mioneros y dirigentes sin-
dicales afiliados a la CTM 
manifestaron su total apoyo 
al programa presentado por 
el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, 
para mejorar el sistema de 
Movilidad.

Juan Huerta, Secretario 
General sustituto encargado 
del despacho CTM Jalisco, 
argumentó su postura de 
apoyo al gobernador Enri-
que Alfaro para la mejora 
del transporte público en 
Jalisco.

“Estamos presentes to-
dos los transportistas con 
contrato afiliado a la CTM. 
La idea es apoyar al gober-
nador en este modelo de 
transporte que atiende, o 
procurará atender a la ciu-
dadanía, con calidad, sin 
mayor exigencia al trans-
portista que ayudarlo. La 
idea es que nosotros como 
organización sindical apo-
yemos el proyecto y las 
empresas lo respalden”, 
precisó.

En cifras, los líderes de 
estas empresas y asociacio-
nes transportistas precisa-
ron que representan un 85 
por ciento del total de ru-
tas que prestan servicio en 
la Zona Metropolitana de 
Guadalajara, por lo que re-
afirman su compromiso con 
el gobierno estatal, dejando 
en claro que quien no se 
adapte, quede fuera de este 
esquema.

CUMPLIR LOS PLAZOS
Para Hugo Higareda, 

Vicepresidente de la Alian-
za de Camioneros, es nece-
sario cristalizar este nuevo 
sistema en los plazos que 
marcó el gobierno del esta-
do, que tendría que ver los 
primeros resultados a fina-
les de este 2019, dejando 
atrás los intentos fallidos y 
comprometiéndose todos a 
poner su parte.

“Me dicen que es la 
misma película de hace 6 
años, donde firmamos otro 
acuerdo con la administra-
ción anterior para trabajar, 
y con la anterior, la ante-
rior y con todas. Todos los 
modelos exitosos del mun-
do inician con un acuerdo 
entre gobierno e iniciativa 
privada, es decir, sí es el 
único camino y creo que lo 

Por Diego Morales

En 32 federacio-
nes distribuidas 
en todo el país y 
más de 750 sindi-

catos, la CATEM se sigue 
fortaleciendo y oficializó 
su presencia en Jalisco con 
la visita del senador de la 
república por MORENA, 
Pedro Haces Barba, quien 
resaltó el trabajo que han 
venido realizando durante 
sus siete años de existencia 
como organización sindical.

El senador, resaltó el 
respaldo que han tenido del 
Presidente de la repúbli-
ca, Andrés Manuel López 
Obrador, quien con su apo-
yo y autonomía, abonará a 
que la CATEM armonice 
los factores de la corrupción 
entre empresarios y trabaja-
dores.

“Va a sacar adelante a 
México de cómo se lo de-
jaron, da la oportunidad a 
todas las confederaciones 
obreras de transitar en el 
país, cosa que antes no po-
día porque si no eras parte 
de una central obrera de 
aquél otrora poderoso par-
tido que fue sepultado el 1 
de julio, no podías transitar. 
La CATEM a lo largo de 7 
años de vida que lleva tiene 
32 federaciones en todo el 
país, tiene más de 750 sin-
dicatos en todo el país, dio 
una ventana de esperanza a 
todo aquél trabajador, que 
es un ser humano, no es una 
letra de cambio para vender 
sus derechos. La CATEM lo 
que ha hecho es armonizar 
los factores de la produc-
ción entre los empresarios y 
los trabajadores”.

También, Pedro Haces 
manifestó que no están en 
contra de los empresarios, 
quienes arriesgan su capi-
tal para fomentar empleos, 
sino que buscan llevar a 
cabo un sindicalismo en be-
neficio de todos.

“No podemos patear 
la gallina de los huevos de 
oro, tenemos que agradecer 
los obreros, los trabajado-
res, que el empresariado 
arriesga sus capitales día a 
día para que podamos te-
ner una fuente de empleo. 
Estoy totalmente en contra 
de todos aquellos sindica-
tos que han querido deses-

>JUAN HUERTA: REPRESENTAMOS 85% DEL TRANSPORTE >RUBÉN VÁZQUEZ Y ALFREDO BARBA LOS PILARES

APOYAMOS AL GOBERNADOR ALFARO
CON NUEVO MODELO RUTA-EMPRESA 

PEDRO HACES:
SON 750 SINDICATOS INTEGRADOS 
A CATEM DE 32 ESTADOS DEL PAÍS

Juan Huerta, Secretario General sustituto encargado del despa-
cho FTJ Jalisco, dejó en claro que la posición de la organización 
obrera es apoyar al Gobernador Enrique Alfaro para que el estado 
tenga un transporte digno y de calidad.

Rubén Vázquez, Alfredo Barba Mariscal y Manuel Carranza, son 
las cabezas operadoras de CATEM en Jalisco. 

ALIANZA DE CAMIONEROS Y FTJ CIERRAN FILAS LA CATEM LLEGÓ A JALISCO

arrancamos bien. La diferencia es que ahora el gobierno del 
estado tiene un equipo muy técnico, con experiencia, y que 
ya no se puede más, estamos convirtiendo a Guadalajara 
en un estacionamiento gigante, este gobierno nos ha visto 
a nosotros como parte de la solución y no como parte del 
problema”.

A la vez, enfatizó que esta necesidad no es por la bús-
queda de la tarifa, sino en abonar a una mejora social y que 
los automovilistas dejen su coche en casa para subirse al 
transporte público.

“Compartimos la idea de priorizar el servicio, nosotros 
ya no somos unos buscadores de tarifa, hemos sido unos 
transformadores de modelos que se han implementado, 
hemos hecho los esfuerzos en renovar unidades, cambiar 
norma técnica, adaptarnos, en capacitar a los conductores, 
hemos hecho mucho esfuerzo. También esfuerzos aislados 
que es quizá lo que no ha logrado transformar el modelo”.

Subrayó: “Esta propuesta de trabajar cinco meses para 

tabilizar el país con sus huelgas, eso no se hace, ese no es 
el sindicalismo, es un método que nace para poder ser una 
balanza de equilibrio entre trabajador y patrón”.

SUMA DE LIDERAZGOS
En esta visita, el Secretario General de la CATEM, 

anunció a Rubén Vázquez como líder de la organización en 
el estado y también contará con el apoyo de Alfredo Barba 
Mariscal, ex representante sindical en Tlaquepaque de la 
CROC, quien a pesar de que la confederación es presidida 
por un senador de MORENA, seguirá en filas del Revolu-
cionario Institucional.

“Le digo a todos los empresarios de Jalisco, que tengan 
confianza en la CATEM, somos totalmente diferentes. Lo 
he demostrado con mi trabajo, estoy aquí para presentar a 
Rubén Vázquez, un hombre que conozco de muchos años, 
van a decir que era del PRI, exactamente, yo también, en 
35 años nunca se me dio una oportunidad, hoy soy senador, 

que todos tengamos pago electrónico y que todos opere-
mos de forma empresarial es extraordinario. Compartimos 
la idea con el gobernador y su equipo de trabajo que la ruta 
empresa no la hacen camiones nuevos, la ruta empresa la 
hace un modelo de operación empresarial, con software que 
cumpla las expectativas que el usuario requiere, la hace un 
modelo de pago con una tarjeta, con un fideicomiso, con 
transparencia, que el usuario tenga facilidades, elimina los 
boletitos falsos, etcétera”.

Además: “Ratifico la postura de Alianza de Camione-
ros de cerrar este 2019 todo el modelo de hombre camión, 
que desaparezca, porque los que queremos avanzar esto nos 
genera un lastre, tenemos que enfocarnos a manejar mode-
los empresariales, conductores de alta calidad de vida para 
que la transmitan al usuario. También pedirle a la sociedad 
que no únicamente vamos a mejorar la calidad del aire con 
camiones con tecnología, la verdad es que para mejorar la 
calidad del aire requerimos que los coches dejen de circular, 
que la gente se suba al transporte público, que creo que es la 
finalidad general de este gobierno”.

Sin juzgar los intentos que se hicieron en el pasado, 
Hugo Higareda precisó que la diferencia en esta ocasión 
es que se les ve como parte de la solución y no como un 

problema.
“Juzgar el pasado no tiene caso. Hoy tenemos un go-

bierno dispuesto a sacar adelante el proyecto y también 
tenemos transportistas que quieren hacerlo. Pensar en el 
presente y en el futuro. Creo que 2019 es el año de hacer 
empresa el transporte público. Habrá transportistas que 
avancemos, otros querrán seguir deteniendo el modelo, este 
año no solo es de transformación, también es de filtro, habrá 
unos que quieren y no pueden, habrá otros que no quieren 
y pueden, habrá quienes queremos y podemos. Habrá que 
apoyarnos entre compañeros, a los que no quieren definiti-
vamente pedirle al gobierno que use su mano firme y nos 
deje trabajar a los que sí queremos”.

CERTEZA JURÍDICA
Por su parte, Javier Campos Infante, Presidente del Nue-

vo Frente Ruta Empresa A.C, expresó que están contentos 
de sumarse al esfuerzo de reordenar el transporte público, 
pues en ello ven una oportunidad de tener certeza jurídica, 
que al desaparecer Sistecozome quedaron en el limbo.

“Vemos esto como una oportunidad, para darle al usua-
rio seguridad, puntualidad y limpieza. Nosotros de alguna 
manera queremos decirle sí al señor gobernador, haremos 
todo lo que esté de nuestra parte para prestar el servicio 
como lo requiere la sociedad. En la Zona Metropolitana de 
Guadalajara es el único lugar del país donde se usa la ve-
locidad regulada, donde hay 10 por ciento de rampa para 
discapacitados, eso nos da la oportunidad de bajar la sinies-
tralidad del transporte, aunado a la ruta empresa y el pre-
pago cerramos la pinza de un buen servicio, nuestro logro 
es que el automovilista deje el coche en casa y use nuestro 
servicio”.

Subrayó. “Nosotros pertenecíamos a Sistecozome, una 
empresa declarada en quiebra hace más de un año, jurídica-
mente no tenemos nada, tenemos que hacer lo posible por 
sustentar nuestras subrogaciones para tener algo jurídico en 
la mano. Quien quiera subirse al nuevo modelo, están dan-
do un plazo de 120 días, nosotros al ingresar la documen-
tación nos da una seguridad, porque decimos sí al nuevo 
modelo. Pudiera ser borrón y cuenta nueva”.

El resto de asistentes a la rueda de prensa estuvo con-
formado por Raúl Jiménez Pulido, Secretario General del 
SUTAJ; Daniel Pérez Corona, Alianza de Camioneros de 
Guadalajara; Juan Antonio Flores, CONATRAM rutas 177, 
177ª, 178, 178ª, 179, 180, 180ª; Ricardo Verdón Espinoza, 
CONATRAM rutas 186, 101, 102, 103, 188, 187, 186, 703, 
79; Guillermo Ascencio Hermosillo, Transportes Vanguar-
distas de Guadalajara; Ricardo Aguayo Andrade, Secretario 
del Sindicato de Conductores del Transporte Público y Pri-
vado  SICOTRAPEJ.

Andrés Manuel López Obrador me dio una oportunidad y 
soy un hombre agradecido, eso no quiere decir que la CA-
TEM sea del Presidente de la república”.

Subraya: “Él hizo un compromiso conmigo, es un hom-
bre comprometido con el cambio. Se suman dos grandes 
líderes, me da mucho gusto que hayan tomado la decisión 
de dar el paso, porque la vida es de decisión, de valor, de 
querer cambiar, cuando conocieron el proyecto dieron el 
paso. Alfredo Barba me va a ayudar en el Comité Nacional, 
tiene para estar aquí y ayudarme en muchos otros estados 
de la república, son hombres con experiencia, que ya no 
somos jóvenes en el tema”.

Con esta fortaleza, Haces Barba manifestó que la CA-
TEM está más viva que nunca y están en camino de forta-
lecer el camino tripartito del sindicalismo conformado por 
gobierno, empresarios y trabajadores.

“La CATEM está más viva que nunca, en el sentir de 
toda la gente, cuando el trabajador vio una esperanza nueva, 
creyeron. Me están calando, y no están arrepentidos, porque 
damos resultados, entramos a la modernidad, armonizamos 
los factores de la producción, respetamos a las institucio-
nes, buscamos que ese sistema tripartido de gobierno, em-
presarios y trabajadores no se rompa nunca, porque es la 
única forma de caminar”.

QUE LOS DEJEN TRANSITAR
El mensaje para el Gobernador de Jalisco, Enrique Al-

faro, fue de respeto y decirle: “déjenos transitar”. Esto, ase-
gurando, que no son ninguna organización partidista, y su 
único interés es apoyar a los trabajadores con nuevos mode-
los de respaldo, sin abusos ni cuotas sindicales.

“Quiero que sepa el gobernador Alfaro, le quiero pedir 
con respeto y humildad que nos deje transitar en su estado, 
que no somos de ningún partido, que la CATEM es de los 
trabajadores, que le agradezco su amistad, acabo de platicar 
con él en Palacio Nacional, le reitero mi respeto, a la pro-
ductividad y paz laboral en Jalisco, le pido que nos permita 
caminar, que en lo que se cambia la reforma laboral y las 
juntas pasan a ser del poder judicial, que nos permita que 
nos reciban nuestros contratos reales en la junta de conci-
liación. Ayúdanos, tenemos que cambiar al país y su clase 
obrera, necesitamos su ayuda, es muy importante el gober-
nador”, puntualizó.

Estamos pre-
sentes todos los 
transportistas 
con contrato 
afiliado a la 
CTM. La idea 
es apoyar al 
gobernador en 
este modelo de 
transporte que 
atiende, o pro-
curará atender 
a la ciudadanía, 
con calidad, sin 
mayor exigencia 
al transportista 
que ayudarlo”. 

No podemos 
patear la gallina 
de los huevos 
de oro, tenemos 
que agradecer 
los obreros, los 
trabajadores, 
que el empresa-
riado arriesga 
sus capitales día 
a día para que 
podamos tener 
una fuente de 
empleo. Estoy 
totalmente en 
contra de todos 
aquellos sindica-
tos que han que-
rido desestabi-
lizar el país con 
sus huelgas”.

JUAN HUERTA/
SECRETARIO 

GENERAL 
ADJUNTO DE LA 
FEDERACIÓN DE 
TRABAJADORES 

DE JALISCO

PEDRO HACES 
BARBA/

SECRETARIO 
GENERAL DE 

CATEM

Hugo Higareda, dirigente de la Alianza de Camioneros y Juan Huerta con la representación de la FTJ Jalisco,  expresaron su compro-
miso de apoyar la reestructuración integral del transporte que impulsa el gobernador Enrique Alfaro.     

El senador Pedro Haces Barba, dirigente nacional de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) en 
su visita a Guadalajara ofreció rueda de prensa.
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MUCHO MÁS QUE LA DERROTA
 “Nosotros hemos expresado que más allá del resultado del 1 de julio, el PRI está 
muy por encima, sin duda el tamaño del partido no corresponde con el resultado 
de la elección, somos mucho más que el resultado de la elección y el que podamos 
reconfigurar al partido va a depender de la capacidad que tengamos de rescatar y 
reagrupar al priismo”.

¿EL PRI DEBE REFUNDARSE?
“No necesariamente, yo creo que lo que nosotros necesi-
tamos es reagruparnos y renovarnos para efectivamente 
corregir aquello que hemos hecho mal y lo primero que 
tenemos que hacer es admitir que perdimos porque no es-
tuvimos a la altura de lo que los ciudadanos esperaban de 
nosotros”.

LOS AMIGOS DE LOS PUESTOS
“Hay quienes son amigos de los puestos y del gobierno 
y están con el partido cuando estamos en el gobierno. Y 
tampoco nos sorprende que algunos se vayan, hay quie-
nes incluso habiendo recibido la oportunidad por parte del 
partido para ser candidatos, mal terminaron el proceso 
cuando ya tenían hechas las maletas y las negociaciones 
para cambiarse de partido”.

¿CUÁNTOS SE FUERON? 
“Por las cifras que nos dieron recientemente en la Comisión de Justicia, estimo que 
traemos un número del orden de los 800, pero la mayoría de estos más por razones 
de que están haciendo alguna gestión para efectos de representación electoral o para 
efectos de alguna actividad que van a desempeñar y que están desvinculándose de 
su relación partidista”.

EL PRI FUERA DEL GOBIERNO

El presidente estatal del PRI, Ramiro Hernández García, en entrevista con Conciencia Pública habla sobre el 
momento crítico que vive hoy el PRI y la responsabilidad que tiene para reagruparlo.

Por Mario Ávila

Ramiro Hernández 
se sincera en una 
entrevista en el 
marco del 90 ani-

versario de su partido y re-
conoce que ubicarse como 
la cuarta fuerza política, es 
humillante, pero acatan la 
determinación de los ciuda-
danos. 

 “Mucha gente nos exi-
ge que tengamos posiciones 
de confrontación o de des-
calificación a ultranza con 
quienes están al frente del 
gobierno. Pero lo primero 
que tenemos que entender 
es que hay una voluntad 
ciudadana que hizo posible 
que unos estuvieran de un 
lado y otros estuvieran en 
otro lado”.

“Nosotros asumimos 
con humildad el espacio 
que la ciudadanía nos dio y 
entendemos nuestras limita-
ciones para influir o decidir 
en cuestiones que tiene que 
ver con las soluciones de los 
problemas”.

Entrevistado por Con-
ciencia Pública, el ingeniero 
Ramiro Hernández García 
guarda la ecuanimidad y es 
moderado en sus respuestas, 
aceptando que perdieron 
porque no estuvieron a la 
altura de lo que los ciudada-
nos esperaban de ellos.

Sobre si la condición 
actual del PRI, después de 
haber sufrido la mayor de-
rrota político y electoral de 
su historia exige una refun-
dación como partido, como 
lo pretende hacer el gober-
nador Enrique Alfaro como 
gobierno, responde:

“Lo que nosotros ne-
cesitamos es reagruparnos 
para corregir aquello que 
hemos hecho mal. Lo pri-
mero que tenemos que ha-
cer es admitir que perdimos 

porque no estuvimos a la altura de lo que los ciudadanos 
esperaban de nosotros”.

“Estamos en una condición, porqué no decirlo, humi-
llante. Nosotros fuimos un partido con una representación 
nacional y local preponderante, lo que tenemos que aceptar 
con humildad es nuestra realidad y ser respetuosos también 
con el resultado”. 

Casi un cuarto de siglo después de su primera aventu-
ra como presidente del PRI Jalisco, a donde llegó también 
después de una estrepitosa derrota, el ex alcalde de Gua-
dalajara, sabe que esta segunda oportunidad que tiene de 
encabezar a su partido, tiene más pasado que futuro, “pero 
sí tengo la misma pasión, la misma emoción, el mismo 
compromiso y hoy tengo el reto y la convicción de que hay 
que trabajar para que las nuevas generaciones en un futuro 
inmediato, puedan abrir paso y puedan volver a recuperar 
los espacios que teníamos”.

Y aunque ya han pasado más de 8 meses de la dolorosa 
derrota electoral, asegura que el gran responsable del re-
sultado fue el gobierno federal que encabezó Enrique Peña 
Nieto, particularmente porque no se supo combatir los dos 
grandes azotes: la corrupción y la inseguridad.

Particularmente de la responsabilidad que hoy tiene a 
cuestas, Ramiro Hernández explica: “Lo que nosotros es-
tamos buscando en cómo generamos condiciones para re-
agrupar al priísmo, entiendo que evidentemente hay orga-
nizaciones que forman parte de los sectores fundamentales 
del partido y que han sido históricamente los soportes más 
importantes, sin embargo también tenemos conciencia de 
que hoy en día el PRI tendrá que buscar cómo, de los acti-
vos que tiene, genere se nueva fortaleza y esto implica que 
busquemos primero rescatarlos y reagruparlos dentro de las 
filas del partido”.

“Nosotros -dijo-, hemos expresado que más allá del re-
sultado del 1 de julio, el PRI está muy por encima, sin duda 
el tamaño del partido no corresponde con el resultado de la 
elección, somos mucho más que el resultado de la elección 
y el que podamos reconfigurar al partido va a depender de 
la capacidad que tengamos de rescatar y reagrupar al priis-
mo y en ese esfuerzo estaremos caminando, sobre todo apo-
yándonos en los sectores y las organizaciones del partido, 
pero sobre todo cuidando algo que hemos expresado, que 
no haya un solo priista que por falta de atención o comuni-
cación, no participe en el partido”.

   
LA ENTREVISTA
¿Se vale que en el sector obrero, la CROC de Alfredo 

Barba ponga un pie en Morena?
Ahí hay una cuestión, tenemos casos en donde en tér-

minos gremiales se han movido a otra organización, pero 
no necesariamente en términos de partido, y sí hay casos 
en donde en el momento en el que se han movido, también 
han presentado su renuncia al partido. Nosotros somos muy 
respetuosos de las decisiones que cada quien toma, obvia-
mente hay un sentido de libertad absoluta y preferimos que 
sea abierta y directamente la manifestación y como lo han 
hecho algunos de que a partir de que cambió su vinculación 
en términos gremiales, en congruencia se mueven también 
a un partido sin más rezones que su interés particular como 
parte de un gremio, a diferencia de otros que se van despo-
tricando diciendo que se van porque no encontraron en el 
partido las condiciones de congruencia ideológica… digo, 
hoy lo hacen después de que estuvieron en el gobierno, ese 
es un cinismo.

¿Alfredo Barba le explicó algo?
Bueno, hasta ahora la información que nosotros tene-

mos es que solamente se mueve desde el punto de vista 
gremial, él sigue siendo parte del partido, tenemos comu-
nicación con él y obviamente su interés y su disposición es 
seguir trabajando dentro del partido.

¿No es poner un pie en Morena?
No, no lo veo así. Pero tampoco puedo partir de prejui-

cios. Lo que yo sé hasta ahora es esa determinación de decir 
que desde el punto de vista gremial me muevo en este senti-
do, pero desde el punto de vista de militancia y compromiso 
partidista sigue en el PRI.

A los amigos dicen, hay que contarlos dos veces, en 
las buenas y en las malas, ¿Ya se contaron cuántos que-
dan en el PRI?

Estamos en ese proceso y efectivamente hay quienes 
son amigos de los puestos y del gobierno y están con el 
partido cuando estamos en el gobierno. Y tampoco nos sor-
prende que algunos se vayan, hay quienes incluso habiendo 
recibido la oportunidad por parte del partido para ser candi-
datos, mal terminaron el proceso cuando ya tenían hechas 
las maletas y las negociaciones para cambiarse de partido. 
Pero bueno yo creo que esto mide el tamaño de los erro-
res que se cometieron, cuando se llega solamente por un 
compromiso personal poca lealtad y poca convicción puede 
haber con los intereses del partido.

¿Tiene cifras de cuántos han abandonado al PRI en 
Jalisco?

No son muchos, mira Mario, yo estimo por las cifras 
que nos dieron recientemente en la Comisión de Justicia 
que traemos un número del orden de los 800, pero la mayo-
ría de estos más por razones de que están haciendo alguna 
gestión para efectos de representación electoral o para efec-
tos de alguna actividad que van a desempeñar y que están 
desvinculándose de su relación partidista.

¿Se fueron 800 de un padrón de cuántos?
De 350 mil. Pero también hay otros que han llegado, 

porque para nosotros que llegue un nuevo militante es un 
aliento también, porque en estos tiempos en donde los prin-
cipios de lealtad y de esperanza en el partido son determi-
nantes, cualquier señal en uno u otro sentido es muy signi-
ficante. Los que se quedan, lo único que nos demuestran es 
que son leales y los que llegan también nos demuestran que 
ven en el partido la esperanza de cuando menos su interés 
de participar en política, están representados en la propuesta 
del partido.

¿Sigue en picada el padrón?
No, realmente no, nos sorprende porque son pocos los 

nombres relevantes desde el punto de vista de las posicio-
nes que han tenido, aunque tampoco niego que haya quie-
nes se hayan movido del PRI a partir de un desencanto y 
eso es válido porque la gente también tiene derecho en un 
momento dado a sentir que algo no jaló y no respondió a lo 
que él esperaba.

En Guadalajara, en Jalisco y en el país les ganaron 
ex priistas, ¿aquí aplica el refrán de cría cuervos y te 

Nosotros asumi-
mos con humil-
dad el espacio 
que la ciudada-
nía nos dio y en-
tendemos nues-
tras limitaciones 
para influir o 
decidir en cues-
tiones que tiene 
que ver con las 
soluciones de 
los problemas”.

RAMIRO 
HERNÁNDEZ 

GARCÍA/
PRESIDENTE 

ESTATAL DEL PRI

sacarán los ojos?
No, yo creo que en esto como en todo llega a haber inte-

reses personales que son los que hace que la gente estén en 
un lado o estén en otro y con ese pragmatismo han actuado; 
tampoco podemos negar que sobre todo en el caso del pro-
yecto que prevalece en el gobierno federal, pareciera que 
se hubiera retomado el librito de la época de Echeverría y 
tampoco podemos negar que hay una visión dentro del PRI 
que simpatiza con una corriente ideológica programática.

¿Cuál es el porcentaje de responsabilidad que tiene 
Aristóteles Sandoval en la derrota?

Yo creo que es muy relativo, indiscutiblemente que el 
ejercicio del gobierno que se tuvo, fue un ejercicio exitoso 
en términos de resultados, pero no necesariamente satisfac-
torio en cuanto a la percepción de los ciudadanos. Sin duda 
el paraguas más grande que tuvimos fue el ejercicio del go-
bierno federal y hubo todo un proceso de descalificación del 
gobierno federal que nos llegó a todos los niveles y creo que 
de los temas que más nos dañaron estuvieron vinculados 
directamente con el ejercicio de gobierno a nivel nacional y 
uno fue la corrupción y el otro fue la inseguridad.

¿En lo local hay casos como IPEJAL, Salud, Línea 
Tres, los dañaron?

A mí me parece que en lo local, desde el punto de vis-
ta electoral no tuvimos un impacto de mayor negatividad, 
pero sí creo que fuimos arrastrados por toda una corriente 
de descalificaciones y descrédito que se fue construyendo 
en el ámbito del ejercicio del gobierno federal y creo que 
esos dos aspectos fueron de impacto y contaminación en 
todos los niveles, tan es así que no hay un estado o munici-
pio que no haya resentido y en donde no se haya reflejado 
el golpe del reclamo y la insatisfacción de los ciudadanos. 
Creo que fuimos víctimas de toda una campaña de descré-
dito y descalificación que se centró muy bien y que al final 
terminó debilitándonos y sacándonos de la competencia de 
una manera muy contundente, y yo puedo decirte que en el 
balance que hacemos decimos que con cualquier candidato 
que hubiéramos jugado, difícilmente hubiéramos ganado.

La reacción del PRI a nivel federal es pedir la ex-
pulsión a Peña Nieto y piden prestado para sobrevivir, 
¿Aquí?

Lo primero que habremos de hacer es enfocar el trabajo 
como ya te lo mencioné.

¿No van a expulsar a nadie?
Obviamente quienes tengan responsabilidades tendrán 

que responder por ellas y el partido no está para defender 
ningún caso en donde haya incumplimiento en su responsa-
bilidad. De hecho ya se han iniciado algunos procedimien-
tos sobre casos muy concretos.

¿La actitud de Ramiro será distinta en el 95 que la 
de hoy?

Yo siempre he sido una gente más echada pa’ delante 
y mis logros los he tenido en la política porque son las cir-
cunstancias las que le dan a uno la oportunidad, pero nunca 
ha sido fácil y siempre he pensado que lo único que saca 
a uno adelante es el trabajo, es la constancia y es el juego 
limpio. Y en ese sentido a pesar de que tengo más años y de 
que he dicho en diferentes ocasiones que tengo más pasado 
que futuro, sí tengo la misma pasión, la misma emoción, el 
mismo compromiso y hoy tengo el reto y la convicción de 
que hay que trabajar para que las nuevas generaciones en 
un futuro inmediato puedan abrir paso y puedan volver a 
recuperar los espacios que teníamos.

A los presidentes se les evalúa según los resultados 
que tengan en los procesos electorales, ¿Usted que ofre-
ce en el 2021?

Que avancemos en la recuperación de los espacios que 
tenemos, a estas alturas no es fácil pronosticar y me parece 
que tampoco es saludable, lo que hay que hacer es ponernos 
a trabajar, darle mucho ánimo a la gente y sobre todo en una 
actitud de apertura y de inclusión, caminar hacia adelante. 
Hoy no hay ninguna posibilidad de que las dirigencias o los 
personajes políticos definan o privilegien las posiciones de 
los demás, hoy será el trabajo y el desempeño de cada uno 
de los que hacen política lo que les abra la oportunidad de 
llegar a donde aspiran.

RAMIRO HERNÁNDEZ:
“ACEPTAMOS NUESTRA 
REALIDAD CON HUMILDAD”

> “ESTAMOS EN UNA POSICIÓN HUMILLANTE”   

El PRI como gobierno no pudo resolver los problemas 
de la corrupción y la inseguridad y por eso perdió, 
acepta Ramiro Hernández García.



[Semana del 8 al 14 de Marzo de 2019] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
16

[Semana del 8 al 14 de Marzo de 2019] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
17

Año nuevo, gobierno nuevo y juego nuevo, es lo que se ve en el Estado 
de Jalisco, donde la persecución contra presuntos malos exfuncio-
narios que provocaron desvíos en varias dependencias, pero hasta el 
momento parece que son amagos con “el petate del muerto”, pues 

no hay personas perseguidas o por lo menos se desconoce quién o quiénes 
pudieran ser los implicados.

Hace unos días fueron señalamientos contra supuestos malos funcionarios 
de la Secretaría de Educación de Jalisco, los que pudieran ser muchos pero 
nada se sabe o se quiere decir con los malos manejos que hicieron.

Ahora se destapa la pésima operación y manejo de recursos en el Instituto 
de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL), lo cual no es nuevo ya que ha 
sido la caja chica para gobernantes en turno aunque los verdaderos perjudica-
dos son trabajadores en activo, jubilados y pensionados de gobierno estatal y 
sus municipios.

Los verdaderos atracos al Pensiones han ocurrido desde hace muchos años, 
tan solo recordar cuando fue manejado por un sobrino del desaparecido go-
bernador Enrique Álvarez del Castillo, quien decidió que entrara al rescate el 
excelente político y más administrador Don Arnulfo Villaseñor Saavedra, el 
cual logró sacar a flote al instituto y el patrimonio del mismo.

En la administración de Emilio González Márquez, estuvo al frente del 
IPEJAL el controvertido Oscar García Manzano y Pérez Mújica, quien logró 
cambiar las reglas de funcionamiento del organismo y así poder “legalmente” 
tomar patrimonio de más de 150 mil burócratas y destinar, entre otros movi-
mientos, la disposición de alre-
dedor de 89 millones de dólares 
en un sueño que ya es pesadilla 
del centro turístico en Chalaca-
tepec.

García Manzano también fue 
tesorero municipal de Guadala-
jara y hace algunos meses dejó 
de existir, pero no se le cuestio-
nó los manejos que hizo de cien-
tos de millones de pesos.

También ha salido un cli-
ma de linchamiento contra 
exfuncionarios públicos que 
por llegar a la edad y tener las 
suficientes cotizaciones han lo-
grado jugosas pensiones en el 
IPEJAL, pero eso es conforme 
a la ley, sin embargo molesta a 
la población.

El director del IPEJAL, Iván 
Argüelles Sánchez, ya soltó la 
advertencia que revisarán con 
lupa las asignaciones a pensio-
nados y jubilados que reciben 
más de 100 mil pesos mensuales 
y que según él son alrededor de 
60 los beneficiados.

Por cierto llama poderosa-
mente la atención que después 
de tantos años de publicacio-
nes y señalamientos contra los 
malos manejos del dinero de 
trabajadores y pensionados del 
IPEJAL, los flamantes líderes 
sindicales de los sindicatos de 
municipios y del poderoso organismo que maneja Juan Pelayo, no se hayan 
declarado contra quienes operan o hayan operado al instituto.

Hasta el momento nadie sabe cómo se ha permitido que constantemente 
sea atracado el IPEJAL, menos el haber permitido que la empresa española 
Abengoa le deba más de 605 millones de pesos, con todo y que esa compañía 
tenía una calificación crediticia y sus bonos tenían un valor mínimo permitido 
y estaba en contra de las regulaciones legales que tenía pensiones.

Fueron más de siete partidas en diferentes fechas que le entregaron millo-
narias sumas de dinero a la empresa Abengoa, y tal parece que nadie quería 
investigar si el dinero estaba bien invertido, total son recursos de trabajadores 
y no de los gobiernos, menos de los exfuncionarios.

Mientras la posible persecución de malos funcionarios públicos, todo sigue 
igual y todo queda en declaraciones.

¡CONTINÚAN LAS 
PERSECUCIONES!

OPINIÓNOPINIÓN
Modesto 
Barros 
González

Por |

TERCERA INSTANCIA

Soy de esos hombres que al escuchar el Himno Nacional mexicano se ponen de 
pie y lo escucho con amor y respeto, orgulloso de todo su significado y de la 
historia que celoso guarda. Nuestro Himno Nacional es reconocido como uno de 
los himnos nacionales más hermosos del mundo.

En días pasados, en la ceremonia oficial federal por el Día de la Bandera, varios 
funcionarios del Gobierno federal fueron video grabados cuando, al entonarse el Himno 
Nacional, permanecieron sin rendir los honores a nuestra Bandera e Himno como lo 
ordena la Ley de la materia. Paco Ignacio Taibo II, por quien se cambió una ley para 
darle chamba de gobierno, se atrevió, en vez de saludar, a levantar su mano con la V de 
la Victoria… ¡Qué afrenta, qué vergüenza, que atrevimiento, qué incivilidad! Entre los 
secretarios de Estado se encontraba la señora Olga Sánchez Cordero, de Gobernación y 
ex ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, quien tampoco atinó a hacer lo 
correcto. El presidente Andrés Manuel López Obrador, al parecer, no saludó a la Bande-
ra; esto no lo comprendo.

Había soldados presentes y ninguno, entiendo, expresó enojo ni ofensa ni defendió el 
honor de nuestra Bandera Nacional. Quizá se siente demasiado lejano el tiempo en que 
se daba la vida por nuestra Bandera mexicana. El gran Quinto Horacio Flaco, poeta lírico 
y sátiro en lengua latina, dijo: “Dulce et decorum est pro patria mori” (Dulce y honorable 
es morir por la patria).

Coincido con Joseph Wood Krutch, quien alguna vez señaló: “Cada vez que nace un 
valor, la existencia adquiere un nuevo significado; cada vez que uno muere, una parte de 
ese significado se desvanece”, ¿Qué de nuestra identidad nacional murió o se desdeñó 
con semejantes conductas irreverentes y antipatrióticas de quienes se eligió, entre millo-
nes de mexicanos, para encabezar la Cuarta Transformación?

Estoy convencido de que México debe evolucionar hacia otros estadios de vida po-
lítica y comunitaria desde la realidad, la prudencia y la habilidad de sus gobernantes, 
empresarios, catedráticos e investigadores sociales, sociedad civil, ciudadanos, hombres 
y mujeres de todas las edades y de todos los rincones de México y en el extranjero; sin 
embargo, la Cuarta Transformación podría naufragar si sus conductores designados no 
tienen claro cómo se hace gobierno o, como en el caso de Taibo II, lo hace tan impru-
dencialmente.

Para servir desde el gobierno a un pueblo y una nación como México no basta con 
autoproclamarse poseedores de la verdad y del bien, limpios de conciencia; es menester 
entender el alto significado de entregarse: Hidalgo y los insurgentes nos dieron nación; 
Juárez y los liberales del siglo XIX nos dieron sentido de Patria; los revolucionarios nos 
dieron entendimiento de la Justicia Social y la Democracia. Entonces, qué podemos es-
perar de estos funcionarios público de cara al futuro. Pareciera que “los neo juaristas del 
gobierno federal de hoy” no entienden ni saben qué significa el Oriente doctrinario ni del 
sentido de dignidad nacional. Son monedas carentes de valor de cambio. En muchos ca-
sos, la real politik les permanece oculta y las estrategias que asumen se contraponen con 
la realidad nacional e internacional; y, en esos muchos casos, difícilmente aprenderán 
a ser buenos líderes pues no escuchan con atención lo que el pueblo tiene que decirles, 
demostrando ingratitud, falta de gentileza y pericia diplomática.

La anhelada transformación que México solo será posible si se gobierna con sabidu-
ría. Por desgracia, la Cuarta Transformación se sustenta en la dádiva sin una visión clara 
y compartida del destino elegido. Que quede claro, el destino no está en solo acabar con 
la corrupción; ésta, tan importante, es solo tanto como quitar piedritas que estorban al 
andar.

Para servir a México, desde el sentir juarista, los funcionarios públicos deben dejar 
de lado toda voluntad caprichosa y sujetarse a las leyes, como lo señalara Benito Juárez 
García el 2 de julio de 1852 ante la X Legislatura Oaxaqueña. El arrebato de Paco Igna-
cio Taibo II de levantar la mano con la V de la Victoria es muestra evidente de una forma 
de ser inadmisible por caprichosa, y el desconocimiento mostrado de los demás funcio-
narios federales de cómo se entona el Himno Nacional y saluda a la Bandera son una 
delicada muestra de falta de cultura cívica. Entendamos que el ejemplo, bueno o malo, 
define. Si se pretende tener a Juárez como modelo a seguir, es menester saber de su vida 
y convicciones; no hacerlo y proclamarse juarista es también un acto de corrupción, por 
mentiroso. Goethe dijo: “No hay nada más terrible que ver la ignorancia en movimiento” 
y hoy la ignorancia corre y se tropieza a cada rato. Ignorancia en la que se asoman el en-
gaño y la vacuidad de funcionarios públicos. La pretendida Cuarta Transformación NO 
podrá realizarse, insisto, si quienes la implementen, desconocen el pasado nacional, el 
pensamiento de los hombres y mujeres que nos dieron las tres primeras transformaciones 
y no tienen bases cívicas. En el vacío nada es posible. 

Hoy, creamos o no en la Cuarta Transformación, debemos dialogar y lograr empatías 
sobre nuestras aspiraciones colectivas al entender que éstas no pueden ceñirse a pronun-
ciamientos simplistas como un “No a la Corrupción”, o un “No a la Sociedad Civil”, 
o un “No a las Estancias Infantiles” para terminar repartiendo, sin ton ni son, recursos 
públicos recaudados de quienes lo ganaron trabajando. Las acciones “distributivas” que 
hoy emprende el Gobierno federal no abonan a lo colectivo y sí a un individualismo 
peligroso y quienes reciban tales recursos federales quizá –lo señalo- no logren medir 
las consecuencias de hacerse dependientes de gobernante. El presidente “hace ganar un 
‘sueldo’ a quienes no trabajan por él” y eso a nada bueno conducirá. Desde hace días, hay 
quienes abandonan sus trabajos pues, sin esforzarse, ganan más que trabajando.

Estoy convencido de que crear flojos es otra forma de explotar al hombre y la mujer 
por el gobierno. El castigo para aquellos será depender del gobierno, y el castigo para 
éste será no recaudar lo suficiente, vía impuestos, para comprar tantas conciencias y 
voluntades; pero México también tendrá su castigo: Dejará de crecer y de competir, y 
dejará su lugar, en el concierto nacional e internacional, a otras naciones y otros pueblos.

DECADENCIA 
CÍVICA

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

OPINIÓN

Uno de mis amigos, hombre sensible, responsable, honesto, trabajador, buen 
padre y mejor amigo me comentaba que lo que veníamos escribiendo ponía 
a todos a reflexionar pero también generaba terror y horror, sin embargo, 
otro de los amigos le comentaba: 

¿Cuántas familias crees que ha sido afectadas por la guerra contra el narcotráfico?, 
si haces la división de más de 300 mil asesinados a un promedio de cinco por familia 
tienes, cuando menos, en este sentido, sesenta mil familias, 60 mil familias que han per-
dido padres, hijos, hermanos, abuelos, hay miles de víctimas, de huérfanos, de viudos, 
de mutilados, de lastimados moral y psicológicamente de por vida, hay más de 42 mil 
desaparecidos que tienen también familias, hermanos, esposas, hijos, abuelos, amigos y 
si sumamos son más de cien ml familias afectadas en este lapso y por esa guerra injusta 
y agresiva ordenada a Felipe Calderón por los Estados Unidos para que nos matáramos 
entre hermanos, mientras ellos, lega-
lizaban las drogas para mantener el 
control del negocio.

Tenemos además los miles de 
presos  y presas y los miles que es-
tán a fuerza o por necesidad o por 
gusto afiliados a los grupos crimina-
les, narcotraficantes, huachicoleros, 
tratantes, gobernadores de la prosti-
tución adulta e infantil, tráfico de ar-
mas y dinero, robos, secuestros, así, 
juntamos a miles y miles de familias 
lisiadas, abandonadas, resentidas, 
lastimadas y nadie, pero nadie les ha 
apoyado y tendido la mano amiga.

Es así como se han multiplicado 
los niños de la guerra en México, 
cientos y miles de niños y niñas an-
dan aliados a los grupos criminales y 
a los de la delincuencia organizada o 
a las pandillas y así, miles y miles de 
niños forman ya un serio ejército de 
hamponcetes que están dispuestos a 
destruir la sociedad porque la sociedad les debe lo que son.

Estos niños, no han tenido otra oportunidad, fueron huérfanos y abandonados, fue-
ron “ninis” sin poder estudiar ni trabajar, fueron violados o golpeados por sus familiares 
o por la vida misma y muchos de ellos están tan llenos de miedo y de rencor que están 
dispuestos a matar o ser muertos.

Así ya hay muchas historias de los niños sicarios, y eso que no ponemos los niños 
violados por los curitas y otros elementos que han generado la descomposición social, 
política y económica en el país y, esto, no se resuelve con jugadas de beisbol ni con 
matracas al viento, ni buenas intenciones. Así que seguimos viendo las matanzas de los 
niños sicarios y los huérfanos en la guerra contra el narcotráfico.

Nos transmitieron el estallido del ducto en Tlahuelilpan, Hidalgo, más de 136 muer-
tos, ahí vimos a niños y sus padres correr cantando y gritando de alegría porque tenían 
huachicol y eso significaba tener dinero extra para muchas cosas en una sociedad des-
igual donde los que pueden comprar mucho son la base del éxito y son lo que se debe 
de seguir para sentirse integrado y exitoso en esta sociedad mercantilista y consumista.

La ambición, dirían nuestros abuelos, es mala, porque genera envidia y genera vio-
lencia y fomenta los robos y se terminan los valores y los respetos, es mejor ver a una 
niña que anda con un traficante llena de joyas y carros y viviendo en lujosos departa-
mentos y consumiendo drogas y traficándolas y deformándose que ir a la escuela y 
aguantar a los maestros regañones y a los padres jodidos y a los hermanos viciosos y 
mal educados.

Para muchos, eso es el éxito, y cuando menos así se muestra en las telenovelas, en 
las películas y en las mismas noticias y en las pláticas entre iguales, el dinero es lo que 
cuenta no importa, dicen muchos chamacos, vivir poco, pero vivir bien, de lujo, con 
dinero, con buenas chavas, con buenos trajes y relojes y carros y comida, mucha comida 
y bebida de la buena y buenas chicas para el revolcón.

Así, muchos, prefieren dejar la escuela, son muchos años y les pagan bien poco al 
salir si es que encuentran chamba, en cambio en el taxi y en la onda de la pandilla la lana 
es segura, la botella es real, la buena vida con comida y droga es natural y a todas horas 
y así la demolición social se acelera y ellos son los nuevos ejércitos del mal.

Así, tenemos que entender que ya tenemos a nuestros niños sicarios y hay que hacer 
algo por terminar este horror y terror. Si es que tenemos tiempo…

NUESTROS NIÑOS 
SICARIOS 

Sócrates A.
Campos 
Lemus

Por |

SON REFLEXIONES

EL DIRECTOR DEL IPEJAL, 
IVÁN ARGÜELLES SÁNCHEZ, 
YA SOLTÓ LA ADVERTENCIA 
QUE REVISARÁN CON LUPA 

LAS ASIGNACIONES A 
PENSIONADOS Y JUBILADOS 
QUE RECIBEN MÁS DE 100 
MIL PESOS MENSUALES.

EN LA ADMINISTRACIÓN DE 
EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ, 

ESTUVO AL FRENTE DEL 
IPEJAL EL CONTROVERTIDO 
OSCAR GARCÍA MANZANO 
Y PÉREZ MÚJICA, QUIEN 

LOGRÓ CAMBIAR LAS REGLAS 
DE FUNCIONAMIENTO DEL 
ORGANISMO Y ASÍ PODER 
“LEGALMENTE” TOMAR 

PATRIMONIO DE MÁS DE 150 
MIL BURÓCRATAS.

¿CUÁNTAS FAMILIAS CREES 
QUE HAN SIDO AFECTADAS 

POR LA GUERRA CONTRA EL 
NARCOTRÁFICO?

SI HACES LA DIVISIÓN DE 
MÁS DE 300 MIL ASESINADOS 

A UN PROMEDIO DE CINCO 
POR FAMILIA TIENES, CUANDO 

MENOS, EN ESTE SENTIDO, 
SESENTA MIL FAMILIAS…

>DIPUTADO JONADAB MARTÍNEZ:
LEY DE SEGURIDAD VIAL 
SERÁ REALIDAD EN TODO 
MÉXICO
“En Jalisco podemos ver un operativo de alcoholimetría, pero ha 
habido mucha gente que no necesita el operativo para no mane-
jar bajo los efectos del alcohol. Cuando la gente se sensibiliza, no 
necesita tener un operativo para reducir los índices”.

Por Diego Morales

Tras varios años de lucha, la Ley de Seguridad Vial será una realidad en todo el país. Para el 
diputado local de Movimiento Ciudadano, Jonadab Martínez, esto es un gran avance para 
proteger la vida e integridad de las personas en todo el país.

“Presenté esta iniciativa a nivel federal cuando era diputado en la cámara de la Ciudad 
de México. No tuvo los consensos necesarios, porque la realidad para el entonces gobierno y aquella 
legislatura la prioridad era sacar otras leyes, pero sin lugar a dudas esto es un ejemplo que cuando se 
tiene el compromiso no basta una legislatura sino que se continúa con el trabajo”. 

“También con el acompañamiento de sociedad civil organizada, participativa, con esfuerzo no 
cesaron los trabajos, las organizaciones tomaron el tema, trabajamos en conjunto, para construir una 
nueva Ley de Seguridad Vial, quitándole los peros que me pusieron en la legislatura y poniéndole 
más componentes”.

Para el también presidente de la Comisión de Movilidad y Transporte en el Congreso de Jalisco, 
este esfuerzo no es de partidos ni de personas, sino de la lucha colectiva que han tenido junto con la 
sociedad civil organizada.

“Salió un producto que se presentó el 11 de febrero ante el se-
nado y ante la cámara de diputados; hoy, las mayorías y las mino-
rías están apoyando esta ley en ambas cámaras, tanto así que existe 
un compromiso de llevar a cabo 8 foros en todo el país, el tercero 
será en Guadalajara, la convocatoria es buena, todos empujando la 
iniciativa de ley, que le urge a México, hoy en día lamentablemen-
te siguen cada minuto, cada hora, cada momento perdiéndose vi-
das por una falta de ley y adquirir compromisos de los tres niveles 
de gobierno para prevenir accidentes viales”.

Agrega: “Hoy a diferencia de 2016 que me tocó encabezar 
este proceso de Ley de Seguridad Vial, hoy son las organizacio-
nes no gubernamentales, ya no es Jonadab, ya no es alguien con 
nombre propio, son todas las organizaciones quienes toman las 
riendas, le quitamos la marca partidista, hoy se habla en todos los 
escenarios sin ese color político que a veces contamina más que 
abonar, con eso ha surtido varios efectos donde hay más percep-
ción porque no ven ese tinte político, todos suman esfuerzos”.

Entrevistado en los micrófonos de Conciencia al Aire, Jo-
nadab Martínez manifestó que la implementación de esta ley en 
Jalisco será un plus, pues en la entidad ya se cuenta con grandes 
avances al respecto.

“Es una ley que por compromiso en abril estaría siendo vigen-
te, que Jalisco al ser una ley general deberá modificar su legisla-
ción local, tendría que homologar su legislación local. Una ventaja 
es que Jalisco tendría que modificar muy poco, porque afortunadamente  Jalisco ya trae modelos de 
avances ejemplares, pero habrá estados que no tienen cosas tan básicas que no sancionan a personas 
que conducen bajo los efectos del alcohol, por ejemplo, hay estados que están en pañales y que no 
tienen si quiera los primeros criterios básicos”.

Pasan las administraciones y no hay agentes viales, no hay vigilancia, no hay aplicación de la 
ley…

“Dos ejemplos, en Jalisco podemos ver un operativo de alcoholimetría, pero ha habido mucha 
gente que no necesita el operativo para no manejar bajo los efectos del alcohol. Cuando la gente se 
sensibiliza, no necesita tener un operativo para reducir los índices. Puede ser para evitar la multa, 
pero esperemos que la mayoría sean sensibilizados. Si necesitamos educar y formar más, debemos 
tomar en cuenta los factores de riesgo, como el uso de cinturón o casco, son de las conductas que ya 
no ocupas un agente vial para que te lo diga, esperemos ir avanzando, en Jalisco se ve normal, en otros 
estados no es así”.
¿Habrá un apartado de educación en esta ley o qué va a pasar?
“Anteriormente el tema de la seguridad vial como educación vial eran actividades, al maestro le lle-
gaba a su correo una actividad, no había algo fijo, con esta ley de seguridad vial existe un capítulo 
para que se integre en la secretaría de educación los programas nacionales de educación, se integre la 
educación vial como un capítulo. Obviamente no es lo mejor que quisiéramos, pero es un segmento 
para empezar a inculcar, creo que los programas operativos vienen en tercero, cuarto, quinto y sexto”.
¿Tienen contemplados carriles preferentes para autos compartidos?
“Hay algunos circuitos, viaductos o avenidas en la Zona Metropolitana que ya están colapsadas, cuan-
do hacemos estudios están colapsados de carros pero no de gente. Sí hay un estudio que estamos 
elaborando para que ese tipo de avenidas tengan en un horario alguna facilidad para que ellos puedan 
circular con mayor rapidez o facilidad, eso existe en otras partes del mundo”.
¿Qué tan molesto es para la gente que existan los operativos?
“Para la gente es molesto; por qué operativos si el agente de vialidad debería checar todos los días, las 
24 horas, todo tipo de conductas. Los operativos son porque el abanico del reglamento lo cumplen 
muy pocos, se va segmentando para ir poniendo orden por segmentos. Si hoy todos los agentes de 
seguridad vial le dijeran vas a verificar puros conductores con licencias vigente, se haría un multadero, 
solo el 30 por ciento del parque vehicular tiene licencia. Lo que se intenta es evitar la leyenda de recau-
datorio, se va avisando para que en ese lapso se pongan en regla y no sea tan molesto”.
En cuanto a percepción, todos vemos menos corruptas a las mujeres…
“Creo que no es de género, se nota más ahorita porque estas agentes viales fueron contratadas bajo 
un mecanismo, hasta de controles de confianza, los policías antes de esta generación entraban por 
selección, sin sanción, esta generación está en un nuevo catalogo de sistema de justicia en un padrón, 
con un antecedente, capacitación. Hombres o mujeres que fueron contratados en ese mecanismo no 
ha penetrado tanto la corrupción. Y no quiere decir que todos son corruptos, hay elementos buenos y 
malos, eso genera la percepción de la gente”.
El gobernador hace un cambio, deja solo como secretaría de transporte, la responsabilidad correspon-
de un tanto al municipio. ¿Veremos alguna vez a la policía preventiva estar capacitada para regular 
esto?
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EU CONTRA GASODUCTO 
“Todos los socios de Europa deberían adoptar una posi-
ción fuerte contra el (gasoducto ruso-alemán) Nord Strem 
II. Y recomendamos que otros hagan lo mismo.” A ma-
nera de justificación, argumentó que Occidente no puede 
defenderse “si nuestros aliados siguen dependiendo de 
Oriente.”

MIKE PENCE/
VICEPRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS

LA POSICIÓN DE MERCKEL
Alemania no cederá al dictamen de Trump de sacrificar el 
gasoducto Nord Stream II, del cual participan cinco na-
ciones europeas, una campaña conducida en tonos casi 
histéricos por parte de Estados Unidos, que amenazan 
con sancionar a las empresas alemanas y europeas, para 
obligar a comprar el GLP estadounidense.

ANGELA MERCKEL/
CANCILLER DE ALEMANIA

Por Elisabeth Hellenbroich
(De Solidaridad Iberoamericana)

La quincuagésima quinta Conferencia de Segu-
ridad de Múnich (CSM), realizada entre el 15 y 
el 17 de febrero, fue dedicada al tema: “¿Quién 
recogerá las piezas?” La pregunta se refiere al 

actual orden mundial en colapso, a dos años de gobierno 
de Donald Trump y su política exterior errática. El en-
cuentro de Múnich abrió de par en par las puertas de las 
divergencias en el campo occidental al aflorar debates 
centrados en si el futuro orden mundial deberá fundarse 
en el “unilateralismo” o en “multilateralismo”.

De un lado estuvo el vicepresidente Mike Pence, en 
contraste con la canciller alemana, Angela Merkel, cuya 
defensa de un orden global multipolar fue aplaudida de 
pie, mientras que el discurso de Pence dejó a los asisten-
tes literalmente congelados.

Además, a pesar de todos los intentos de aislar a Ru-
sia, el canciller ruso, Serguéi Lavrov hizo un llamado 
vehemente a la reconstrucción de la “casa común euro-
pea”; enfatizó que Rusia está coordinando estrechamen-
te su política euroasiática con China, al mismo tiempo 
que deploraba profundamente la pérdida de las oportu-
nidades ofrecidas luego de la Guerra fría para crear un 
espacio común europeo en los campos económico, cul-
tural y legislativo. Sus palabras tuvieron en contraparte 
las del representante de China, Yang Jiechi, quien ofre-
ció una visión osada de un orden mundial reformado y 
apeló a la Unión Europea (UE) a estrechar la coopera-
ción con su país.

LA POSICIÓN DE ESTADOS UNIDOS
Pence insto a Europa a seguir el “liderato” estadou-

nidense. La que sigue es su definición de liderato esta-
dounidense en el mundo:

“(Trump) tomó medidas decisivas para hacer toda-
vía más fuertes las fuerzas armadas más poderosas de 
la historia del mundo, teniendo la mayor inversión en 
nuestra defensa nacional desde los días de Ronald Rea-
gan. (…) Iniciamos la modernización de nuestro arsenal 
nuclear. Y, el mes pasado, el presidente Trump reveló la 
nueva estrategia de defensa contra proyectiles de nues-
tra nación. (…) Trump ha liderado a nuestros aliados 
de la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico 
Norte) para renovar su compromiso con nuestra defen-
sa común.” Estados Unidos, exigió Pence, “espera que 
cada miembro de la OTAN ponga en marcha un plan 
creíble para alcanzar la meta de 2 por ciento (de su PIB, 
en la defensa –n.e). Y hasta 2024, esperamos que todos 
nuestros aliados inviertan el 20 por ciento de los gastos 
de defensa en adquisiciones” (de armamentos y equipos 
–n.e.).

Pence hizo una fuerte crítica indirecta a Alemania, 
al afirmar que Estados Unidos no permitiría una alianza 
dividida por interferencia política o por el uso de re-
cursos energéticos. Exigió que, imitando a Estados Uni-
dos, “todos los socios de Europa deberían adoptar una 
posición fuerte contra el (gasoducto ruso-alemán) Nord 
Strem II. Y recomendamos que otros hagan lo mismo.” 
A manera de justificación, argumentó que Occidente 
no puede defenderse “si nuestros aliados siguen depen-

>CHOCA POLÍTICA EXTERIOR ERRÁTICA DE EU 

CONFERENCIA DE MÚNICH: 
ORDEN UNILATERAL O MULTIPOLAR

La canciller alemana Angela Merkel, encabeza la defensa de un orden global multipolar, mientras China y Rusia arman su juego como 
actores del ajedrez global. 

El mundo está en proceso de reconfiguración, pero el actual orden mundial se convierte en un rompecabezas y se colapsa, con un 
Donald Trump que impulsa una política exterior norteamericana errática.

POLÍTICA GLOBAL

diendo de Oriente.”
Además, como era de esperarse, dedicó un ataque 

especial a Rusia en el que destacó que “luego de años de 
violaciones rusas de nuestro tratado de décadas, Estados 
Unidos anunciaron planes para retirarse del Tratado de 
Fuerzas Nucleares de Alcance Intermedio.”

La otra diana fue Irán. Pence afirmó, y con ello de-
mostró la obsesión patológica de demonizar el país, que 
“el régimen iraní defiende abiertamente otro holocausto 
y busca los medios para conseguirlo. El mismo ayatola 
Jamanei dice que la misión de la República Islámica de 
Irán es borrar a Israel del mapa.”

En referencia a la reunión de Varsovia sobre Paz y 
Seguridad en Oriente Medio afirmó: “Llegó la hora de 
que todos nosotros actuemos. Llegó el momento de que 
nuestros socios europeos dejen de minar las sanciones 
de Estados Unidos contra este régimen revolucionario 
asesino (sic). Llegó el momento de que nuestros socios 
estén presentes con nosotros y con el pueblo iraní, nues-
tros aliados y amigos de la región. Llegó el momento 
de que nuestros socios europeos se retiren del “acuerdo 
nuclear con Irán” y se unan a nosotros, mientras hace-
mos las presiones económicas y diplomáticas para dar al 
pueblo iraní, a la región y al mundo la paz, la seguridad 
y la libertad que merecen.”

MERKEL DEFIENDE EL ORDEN 
MUNDIAL MULTILATERAL
En un discurso contundente y aplaudido de pie, Mer-

kel no dejó ninguna duda de que cuando los intereses 
estadounidenses y alemanes, así como los de la UE, 
“chocan”, la respuesta no puede ser la sumisión ciega 
a la presión unilateral. Sus observaciones se centraron 
en principios indispensables para reforzar los intereses 
soberanos de Alemania:

1)Alemania no cederá al dictamen de Trump de sa-
crificar el gasoducto Nord Stream II, del cual participan 
cinco naciones europeas, una campaña conducida en 
tonos casi histéricos por parte de Estados Unidos, que 
amenazan con sancionar a las empresas alemanas y eu-
ropeas, para obligar a comprar el GLP estadounidense.

2) En respuesta a la amenaza de Trump de imponer 
tarifas a los automóviles alemanes, cuyas importacio-
nes fueron calificadas por la Secretaría de Comercio 
estadounidense de “amenaza a la seguridad nacional,” 
Merkel afirmó que recibió tal declaración como “cho-
que,” pues, hoy, más automóviles BMW se producen en 
Carolina del Sur y se exportan de allí que de las fábricas 
de BMW de Baviera.

3) En línea con su ministro de Relaciones Exteriores, 
Heiko Maas, Merkel subrayó que el principio orientador 
de la política exterior de Alemania no es el “unilateralis-
mo,” sino el “multilateralismo.”

4) Dejó claro que Alemania y muchos otros socios 
europeos, reflejando la posición de la canciller de la UE, 
Federica Mogherini, no aceptará las exigencias de Esta-
dos Unidos para abolir el tratado nuclear con Irán.

5) No obstante que sea crítica de lo que califica la 

violación rusa del tratado de proyectiles de alcance in-
termedio (INF), afirmó que quiere mantener el diálogo 
con Rusia y China, dado el carácter “bilateral” del INF, 
Europa está más amenazada con su abolición.

Merkel, así hizo explícitas las “líneas de fractura” en 
Múnich, aunque su compromiso de fomentar el diálogo 
con Rusia no haya sido tan enfático como necesario, si 
se considera lo que está en juego para el futuro.

LAVROV DEFIENDE LA “CASA COMÚN EUROPEA”
El discurso de Serguéi Lavrov sobre cómo será el 

continente europeo en el futuro fue corto y directo. A 
partir de la observación de que en el continente europeo 
y en la región euroatlántica en general, “surgen cada vez 
más nuevos mal entendidos y los más antiguos se pro-
fundizan,” afirmó: “Creo que, en estas circunstancias, 
es relevante y hasta oportuno retomar la idea de la Casa 
Europea, por más extraño que esto pueda parecer en la 
situación actual.”

En referencia a la visión del general Charles de 
Gaulle aseveró: “Muchos grandes políticos modernos 
percibieron la necesidad de reunir las potencialidades 
de absolutamente todos los estados europeos. Déjenme 
mencionar a Charles de Gaulle, quien presentó el con-
cepto de una Gran Europa del Atlántico a los Urales, 
una Europa Pacífica, sin divisiones o enfrentamientos de 
bloques, lo que, en su opinión, convertía a Europa en ar-
tificial y estéril. El canciller Helmut Kohl y el presidente 
François Mitterrand también hablaron sobre la impor-

tancia de una sociedad más amplia posible con Rusia, en 
nombre de la estabilidad y de la seguridad.”

Lavrov lamentó que los europeos se hayan involu-
crado en un enfrentamiento sin sentido con Rusia y que 
estén “sufriendo pérdidas de miles de millones con las 
sanciones que fueron impuestas desde el exterior.”

Sin embargo, observó también que el mundo sigue 
cambiando rápidamente y que, en términos prácticos, la 
UE ya no tiene el monopolio de la agenda de integra-
ción regional. En lugar de ello, el “equilibrio de poder 
se está modificando en el enorme continente euroasiáti-
co, principalmente, a causa de los nuevos centros de la 
región Asia-Pacífico. La Unión Económica Euroasiática 
(EAEU) se convirtió en una parte inalienable del paisaje 
geopolítico, como quedó evidenciado por los resultados 
concertados alcanzados por ella y por el deseo demos-
trado por decenas de estados y de asociaciones, de fir-
mar acuerdos preferenciales con la EAEU”.

“La República Popular de China, que está promo-
viendo el concepto de la Iniciativa y Ruta, está dando la 
propia contribución para mejorar Eurasia. De la misma 
forma, existen proyectos que tienen que ver con la in-
tegración abierta de la plataforma SCO (Organización 
de Cooperación de Shanghái). (…) Se están haciendo 
esfuerzos para crear un espacio euroasiático común con 
el alineamiento de la EAEU y entre esas dos organiza-
ciones y la SCO.”

El representante ruso dijo creer que los socios eu-
ropeos se beneficiarán de la adhesión a tales proyectos. 

Sobre la creación de un espacio común de Lisboa a Vla-
divostok y el proceso de un diálogo estable entre la Co-
misión Europea y la Comisión Económica Euroasiática. 
“La hora pasó hace mucho tiempo. Estamos listos para 
eso.” 

Defendió, igualmente, la profundización de la coo-
peración EU-EAEU y recalcó, como lo hicieran los re-
presentantes chinos, que ambos países están a favor de 
un nuevo orden mundial reforzado multilateralmente y 
que rechace decisiones unilaterales y chantajes.

LA VISIÓN MULTILATERAL DE CHINA 
Un contrapunto real a los planes unilaterales de Es-

tados Unidos fue el discurso de Yang Jiechi, miembro 
del Comité central del Partido Comunista Chino y direc-
tor de la Comisión Central de Relaciones Exteriores del 
partido. En sus palabras, el sistema de gobierno mundial 
está siendo desafiado y “enfrenta a una elección con-
secuente entre el unilateralismo y el multilateralismo, 
enfrentamiento y diálogo, aislamiento y apertura.” Re-
saltó: “El multilateralismo ofrece una forma efectiva de 
mantener la paz y promover el progreso, y el mundo 
necesita del multilateralismo, hoy más que nunca.” Para 
China, la Organización de Naciones Unidas (ONU) es el 
“símbolo del multilateralismo.”

Sobre las relaciones China-Rusia, afirmó que los dos 
países “trabajarán para elevar su sociedad estratégica 
de coordinación amplia a nuevas plataformas. China si-
gue siendo un firme defensor de la integración europea. 
Nos congratulamos con una Europa más unida, estable 
y próspera, y apoyamos a Europa para que desempeñe 
un papel importante y constructivo en los asuntos inter-
nacionales.”

El gobierno mundial tiene que reformarse, afirmó 
Yang Jiechi. Subrayó que China. Con una posición clara 
contra el unilateralismo y el proteccionismo, está “in-
yectando energía positiva en un mundo de incertidum-
bres.” Se refirió a muchos proyectos en los que China 
está comprometida con entidades como la Organización 
de la Unión Africana, la Liga Árabe, la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y –caribeños, el BRICS, la 
SCO y otras. Dijo, además, que con la creación del Ban-
co Asiático de Inversiones en Infraestructura y del Nue-
vo Banco de Desarrollo, China ha hacho contribucio-
nes importantes para la mejora del gobierno económico 
internacional: “China contribuyó con 30 por ciento al 
crecimiento económico mundial, más que cualquier otro 
país del mundo. La enorme demanda generada por 1 400 
millones de chinos que están subiendo en la escala de 
la renta proporcionarán al mundo todavía más oportu-
nidades en términos de inversión y cooperación en el 
mercado.”

El tipo de proyectos en los que China está partici-
pando actualmente es impresionante y, en muchos de 
ellos, participa Rusia. Mencionó, para finalizar, la Ini-
ciativa Cinturón y Ruta, una especie de la nueva Ruta 
de la Seda, descrita por él como un importante “bien 
público internacional,” con el cual China contribuye 
al mundo y a la cooperación para el desarrollo común: 
“China y más de 150 países y organizaciones internacio-
nales firmaron acuerdos de cooperación que representan 
valore superiores a los 6 billones de dólares en comer-
cio acumulado entre China y los países participantes… 
El servicio de tren de carga es un ejemplo poderoso de 
cómo la cooperación del Cinturón y Ruta puede impul-
sar el progreso y la prosperidad comunes de China y de 
Europa con comunicación más eficaz.”

La reunión de la CSM ilustró los fascinantes cam-
bios que están ocurriendo en la arquitectura mundial y 
ofrece, para los que en Europa quieren armar el rom-
pecabezas de forma constructiva, nuevas oportunidades 
para ampliar la cooperación mínima en política, econo-
mía y cultura.

RECOMPOSICIONES REGIONALES
“El mundo sigue cambiando rápidamente y en términos 
prácticos la Unión Europea ya no tiene el monopolio de la 
agenda de integración regional. En lugar de ello, el equi-
librio de poder se está modificando en el enorme conti-
nente euroasiático, principalmente, a causa de los nuevos 
centros de la región Asia-Pacífico”.

SERGUÉI LAVROV/
CANCILLER RUSO

EN PRO DEL MULTILATERALISMO 
El sistema de gobierno mundial está siendo desafiado y 
“enfrenta a una elección consecuente entre el unilate-
ralismo y el multilateralismo, enfrentamiento y diálogo, 
aislamiento y apertura.” (…)  “El multilateralismo ofrece 
una forma efectiva de mantener la paz y promover el pro-
greso, y el mundo necesita del multilateralismo, hoy más 
que nunca.” 

YANG JIECHI/ MIEMBRO DEL COMITÉ CENTRAL 
DEL PARTIDO COMUNISTA CHINO 

Pence hizo una fuerte crítica indirecta a Alemania, al afirmar que Estados Uni-
dos no permitiría una alianza dividida por interferencia política o por el uso de 
recursos energéticos. Exigió que, imitando a Estados Unidos, “todos los socios 
de Europa deberían adoptar una posición fuerte contra el (gasoducto ruso-ale-
mán) Nord Strem II. Y recomendamos que otros hagan lo mismo.” A manera de 
justificación, argumentó que Occidente no puede defenderse “si nuestros alia-
dos siguen dependiendo de Oriente.”
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CULTURA
>CRÓNICAS DE UN TROTAMUNDO

A ALGÚN LUGAR DE OAXACA…
LAS PALABRAS DEL FUEGO
Por Fernando Zúñiga

El fuego iluminaba su impasible rostro mo-
reno con fulgores que le moldeaban reflejos 
de algún viejo dolor.

No identifiqué su edad. Esperé a que ter-
minara la pieza que estaba trabajando en posición 
de cuclillas.

La vieja que me introdujo en la choza semi oscu-
ra le dijo algo en su idioma y se retiró al exterior con 
la misma parsimonia con la que me condujo desde el 
jardín donde la encontré.

Ambos vestían ropas tradicionales de su etnia.
En el pequeño poblado  me habían recomendado 

a Aristeo como el autor de unas preciosas piezas de 
barro que me interesaron.

Eran piezas delicadas, llenas de color….tenían 
duende (es la expresión que utilizo para la artesanía 
mexicana que atrapa mi atención por encima incluso 
de piezas en apariencia similares).

Un niño me condujo a las afueras del poblado 
de unas cuantas calles y después por un camino de 
tierra que concluía en un promontorio y en donde 
empezaba una estrecha vereda por entre la maleza. 
Llegamos a un claro donde había una choza que pa-
recía ser habitada y separada a corta distancia otra 
más pequeña que supuse era su taller.

Una hora después de mi llegada, depositó la pieza 
en el piso junto al fuego.

Me propuso sentarnos en un viejo tronco, junto a 
la puerta, en el exterior de su choza. La vieja nos tra-
jo unos jarritos y una botella de mezcal, chapulines 
asados y tortillas recién hechas. 

Aristeo hablaba poco español pero suficiente para 
entablar una plática sencilla.

El chico que me llevó le comentó acerca de mi in-
terés por sus piezas en la tiendita del poblado.

El chico se despidió después de comer unas torti-
llas con sal y aceptar las monedas que le ofrecí. Me 
propuso sus servicios profesionales de traductor, 
pero la vieja le hizo la señal de que regresara al pue-
blo.

Habían vivido ahí desde siempre, en ese lugar y 
en esa misma choza. La vieja era su abuela, los de-
más de la familia habían muerto y dos hermanos ma-
yores hacía ya tiempo que se habían ido a EEUU y 
nunca supo más de ellos, quizá ya habían muerto.

Yo era el primer “extranjero” que había llegado 
a su casa.

Me señaló ceremoniosamente mi cara, el corazón 
y elevó su mano al cielo. Hizo lo mismo con su cara, 
su corazón y dirigió su mano al cielo.

Con el “traductor  de mezcal” en mis venas con-
cluí que él veía en mí a una persona buena.

La abuela nos había acercado media docena de 
piezas realmente bonitas. Le pregunté a Aristeo en 
palabras simples como lograba embellecer el barro 
de esa manera.

Había heredado de sus antepasados el oficio, lo 
practicaban todos desde siempre.

Hacía 10 años había llegado al poblado una mu-
jer Noruega….Elke.

Se quedó a vivir con Aristeo. Se enamoraron. Hi-
cieron matrimonio. Ella solo hablaba su idioma ex-
tranjero.

Fueron 8 años. Ella no quería tener hijos. Vivían 
felices. Ella aprendió a cocinar y a bordar como la 
abuela. Sembraba la milpa.

…traía un violín con ella y lo tocaba como noso-
tros….ya en la noche mientras bebíamos el mezcal…

…participábamos en las fiestas y durante un año 
fuimos “patrones”. Todos la querían mucho…

Me propuso sentarnos en un viejo tron-
co, junto a la puerta, en el exterior de su 
choza. La vieja nos trajo unos jarritos y 
una botella de mezcal, chapulines asa-
dos y tortillas recién hechas. 

La vieja que me introdujo en la choza 
semi oscura le dijo algo en su idioma y se 
retiró al exterior con la misma parsimo-
nia con la que me condujo desde el jardín 
donde la encontré.

…ella llevaba cada mes nuestras piezas a la ciu-
dad. Compraba tela, hilo y cosas para regalar a las 
mujeres y a los niños….enseñaba a los niños su vio-
lín….a veces les cocinaba su comida…

…al principio hablábamos con señas, leíamos los 
mensajes en el fuego. Cuando yo hacía el fuego era 
mi lengua. Cuando ella lo hacía era su idioma. Las 
llamas nos decían cosas... 

…ella siempre preparaba el barro y el fuego. Las 
piezas que yo hacía salían cada día más bonitas…

…nunca aprendí su idioma. Me decía que no que-
ría que perdiera mi habla. Ella fue aprendiendo la 
nuestra y la hablaba de forma muy graciosa…

…algunas noches me pedía que la moldeara con 
mis manos cuando nos acostábamos junto al fuego 
que ella hacía….en esas ocasiones ella hablaba en su 
idioma….yo podía haber cocido alguna pieza sobre 
su piel y con su mirada yo podía hacer el fuego…

…un día regresó de la ciudad con una carta. Me 
dijo que iría a su país y que regresaría pronto para 
la Fiesta Mayor…

…me dejó mucho barro preparado….pero el fue-
go no se podía….dejó todas sus cosas aquí…

…todas sus cosas las eché al fuego hace un año. 
La abuela si guarda un huipil que ella le hizo, pero 
no lo usa…

…la abuela me dijo que ella iba embarazada….o 
no sé si lo soñé o lo escuché en el fuego una noche que 
lo hice con mezcal. No he querido volver a preguntar. 

Sus manos morenas apoyadas con firmeza, una 
en cada rodilla. El sentimiento que liberaba le daba 
juventud perene, profunda, a su voz y a su angosta 
sonrisa.

La noche había caído, el crepitar de la leña, las 
chicharras, la luz del relámpago lejano, cercenaban 
el tiempo y el silencio. La abuela fumando junto a la 
entrada de su choza.

Me obsequió una bellísima pieza que trajo del in-
terior de su choza que a pesar de la semioscuridad de 
la noche refulgió en mis manos.

Me acerqué por unos minutos al fuego donde lo 
había encontrado a mi llegada….quise escuchar al-

gunas voces de entre sus llamas.
Me regaló el resto del mezcal y me acompañó has-

ta el camino de tierra que bajaba al caserío.
No le prometí regresar para la fiesta mayor, algo 

que me había pasado por la mente durante su charla.
…Juanito, el chico que te trajo hasta acá me ense-

ña español desde hace un año. El la quería mucho, la 
conoció muy chiquito recién muerta su mamá. 

Me dijo adiós en su lengua: su voz y sus manos.
Al día siguiente compré la pieza que me había lle-

vado hasta Aristeo Tlalpani y su idioma de sueños de 
fuego y barro. En la tiendita dejé unos billetes para 
Juanito.

Al mediodía tomé el bus que me llevaría a la ciu-
dad, en un viaje de 5 horas por lo menos, siempre 
que no lloviera.

LABERINTO DE SECRETOS
Es Un misterio literario ambientado 

en la Barcelona de la Primera Mitad del 
Siglo XX, desde los últimos esplendores 
del Modernismo a las tinieblas de la pos-
guerra. 

Mezcla Técnica de relato de intriga, de 
novela Histórica y de comedia de costum-
bres.

Es, sobre todo, una tragedia histórica 
de amor cuyo eco se proyecta a través del 
tiempo. 

Con gran Fuerza narrativa, el autor en-
trelaza tramas y enigmas a modo de mu-
ñecas rusas en un relato inolvidable sobre 
los secretos del corazón y el embrujo de 
los Libros, manteniendo la intriga hasta la 
última página. 

GOOD BYE, LENIN. 
Dir. Wolfgang Becker (1983)
Octubre del 89 no era el mejor mo-

mento para entrar en coma si vivías en 
Alemania Oriental y eso es precisamente 
lo que le sucede a la madre de Alex, una 
mujer orgullosa de sus ideas socialistas. 

Alex se ve envuelto en una complicada 
situación cuando su madre despierta ocho 
meses después. Ninguna otra cosa podría 
afectarla tanto como la caída del Muro y el 
triunfo del capitalismo en su amada Ale-
mania Oriental.

 Alex convierte el apartamento fami-
liar en una especie de museo del socialis-
mo en el que su madre vive cómodamente 
creyendo que nada ha cambiado.

 Alex, su hermana y algunos vecinos 
se encargan de mantener la farsa para que 
la madre siga creyendo que al final Lenin 
triunfó.

San Miguel de Allende es mundialmente famoso por su clima templado, su arqui-
tectura colonial, y la gran población expatriada, la cual se estima en un rango de 9,000 
-10,000. 

Mucha gente ha elegido jubilarse aquí, y así la gran comunidad de extranjeros ha 
traído un buen número de conveniencias que normalmente no encontrarías en un pueblo 
de este tamaño.

Es conocido por su arquitectura barroca española, su activa escena artística y sus 
festivales culturales. En el Centro Histórico de adoquines de la ciudad, se encuentra la 
Parroquia de San Miguel Arcángel, de estilo neogótico, cuyas espectaculares torres se 
alzan por sobre la plaza principal.

En 2008 la UNESCO reconoció a San Miguel de Allende como una de las Ciudades 
Patrimonio Cultural de la Humanidad, debido a su aporte a la arquitectura barroca y a 
la cultura  mexicana como un lugar de suma importancia en la guerra de Independencia 
Mexicana. 

Una dulce tradición en San Miguel de Allende es los famosos tumbagones, que son 
dulces estilo oblea enrolladas espolvoreados con azúcar glass. Se hacen a base de to-
mates verdes, huevo, harina manteca de cerdo, tequesquite y alcohol. Este dulce tiene 
marca registrada en esta ciudad y por lo regular se consume con una taza de café.

EL LETRERO DE LAS LETRAS

CONCIENCIA POR LA PANTALLA

SAN MIGUEL ALLENDE, 
PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD
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Como un acierto de la directiva se puede calificar la 
decisión de mantener al equipo de los Charros de 
Jalisco jugando únicamente en una Liga de Beis-
bol y no en dos como se llegó a plantear en los 

últimos días. Por supuesto que a los aficionados al Rey de los 
Deportes nos habría fascinado la idea de tener beisbol  todo 
el año en Jalisco, pero en el recuento de los daños, la decisión 
que tomaron los dirigentes, estableciendo que habría peligro 
de un potencial fracaso de darse la participación en dos ligas 
distintas jugando todo el año, debe bastarnos para entender 
la situación y reflexionar las prioridades y los riesgos, y en 
esa balanza es fundamental enfocarnos en la Liga Mexicana 
del Pacífico (LMP) y el bicampeonato sin distracciones ni 
nuevas aventuras. 

Aficionados y analistas deportivos hablaban insistente-
mente en el sentido que cual fue determinada la ampliación 
de 8 a 10 equipos en la LMP con la inclusión regresando al 
circuito invernal de los Algodoneros de Guasave y la inte-
gración de Sultanes de Monterrey -que participará en ambas 
ligas-, y ante la pretensión de que volviera a estar presente 
el señero equipo Águila de Veracruz en la LMB y para tal 
incorporación era necesario ampliar el circuito con otro con-
junto además de la novena porteña veracruzana,  la elucubra-
ción planteaba que los Charros de Jalisco estarían aceptando 
la solicitud  de incorporarse con un equipo participando en 
la Liga veraniega para que en Jalisco hubiese beisbol todo 
el año. 

La charromanía desatada en nuestro estado en los últimos 
cinco años, donde el regreso del beisbol ha sido un éxito con 
cada vez mayor número de seguidores haciéndose presente 
en los juegos, también era un factor que se pensaba podría 
tener un peso específico a la hora de decidir la participación 
en dos ligas. Sin embargo, existía a su vez un alto riesgo en 
la reacción de la afición acostumbrada a ver uniformados a 
sus ídolos con la franela de Charros en el beisbol invernal y 
después verlos desfilar enfundados en casacas de otros equi-
pos a los que pertenecen sus derechos como jugadores en la 
Liga de Verano.

NO SE FUERON CON EL CANTO DE LAS SIRENAS
Así como la directiva de Charros tuvo la acertada deci-

sión de priorizar objetivos por aventuras, debemos recono-
cerle también la prudencia que ha imperado entre sus diri-
gentes a la hora de definir otras situaciones como lo ocurrido 
al concluir a fines de enero la campaña de la LMP obtenien-
do el anhelado campeonato, que declinaron ‘entrar como 
emergentes’ a organizar la edición 61 de la Serie del Caribe, 
tras la cancelación de Venezuela a ser sede. Los hombres de 
pantalón largo de la institución no se dejaron presionar para 
asumir la riesgosa responsabilidad de un certamen para el 
cual no existían las mejores condiciones de éxito y fue una 
excelente decisión ya que determinaron enfocar todas sus 
baterías a lograr para Jalisco una de las tres sedes del torneo 
preolímpico Premier 12 que es de una dimensión mundial 
rumbo a las olimpiadas de Tokyo 2020.

Ahora bien, ya que se menciona al país del Sol naciente, 
habrá que recordar que un equipo con la casaca de México 
denominado Selección Nacional estará desahogando un par 
de encuentros por aquellas tierras frente a un seleccionado de 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona

Por |

DECISIÓN ATINADA DE CHARROS 
NO JUGAR EN LIGA DE VERANO

Japón los días 9 y 10 de marzo próximos. Habrá que establecer 
que estos encuentros no sólo son de exhibición ya que incidi-
rán en los récords para establecer los rankings a nivel mundial, 
siendo que México puede mejorar su posición actual como el 
sexto lugar en las comparativas entre las potencias internacio-
nales en el Rey de los deportes y se considera importante obte-
ner victorias ya que además debe ayudar a incrementar la ex-
pectativa de triunfo de cara al torneo preolímpico Premier 12. 

DAN FIROVA, MANAGER DE MÉXICO
Si bien la decisión en cuanto a designar a Dan Firova, 

como timonel de esta Selección Mexicana fue bien vista por 
la mayoría de la afición, los directivos, y peloteros al gozar de 
cierto prestigio y la condición de no tener compromiso con 
algún equipo de cara a la próxima campaña 2019 de la Liga 
Mexicana de Beisbol (LMB), la forma en que se decidió la in-
tegración del equipo ha generado polémica pues se considera 
que no fueron convocados los mejores jugadores. 

De entrada saltan a la vista la ausencia de varios peloteros 
experimentados, valorados como los mejores en su posición 
como el receptor Gabriel Alejandro Gutiérrez Beltrán, el se-
gunda base José Manuel Rodríguez Espinoza, el tercera base 
Agustín Murillo Pineda, el parador en corto Amadeo Zazueta 
Alarid, o algunos importantes serpentineros como Orlando 
Lara, Marco Tovar, Fabián Anguamea, Felipe González y Ed-
gar Torres, por citar solo algunos.

La única cara conocida, porque en la campaña de la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP) juega con los Charros de Jalisco 
y por ello es muy conocido y apreciado por los analistas y fa-
náticos de estas tierras, es el serpentinero derecho José Pablo 
Oyerbides, quien en el beisbol veraniego juega para el equipo 
de Los Tecolotes de Los dos Laredos.

Llama la atención que dos jugadores mexicanos enrolados 
en la pelota japonesa  que pudieran haber sido parte importan-
te del seleccionado nacional no hayan conseguido el permiso 

de sus organizaciones o carecieren de entusiasmo suficiente 
para haberlos incorporado como son el tercera base tapatío 
Christian Iván Villanueva Limón, que jugará a partir de esta 
temporada en la liga de béisbol profesional del Japón y el uti-
lity Efrén Navarro. 

No obstante, es de destacar que aquellos jugadores a 
los que se concitó y harán el viaje a Japón tienen también 
reconocimiento a sus cualidades  y habría que concederle el 
beneficio de la duda a la decisión que al respecto asumió el 
experimentado y colmilludo manager Dan Firova, quien ha-
biendo sido designado como timonel por la determinación 
de los jerarcas de la Federación Mexicana de Beisbol (FMB) 
Enrique Mayorga Betancourt y de La Liga Mexicana de 
Beisbol (LMB) cuyo presidente es Javier Salinas Hernández, 
tuvo a bien resolver la integración del listado de jugadores 
con la participación y anuencia de los directivos de la FMB 
y la LMB, además de la participación de los directivos de los 
equipos que integran la liga beisbolera estival de nuestro país. 
El éxito de la expedición por tierras niponas será su respon-
sabilidad, dado que por la época en que estos eventos ocurren 
no tuvieron participación en las decisiones ni Omar Canizales 
Soto, el presidente de la Liga Mexicana del Pacífico (LMP) el 
máximo circuito jugándose en otoño-invierno, ni los dirigen-
tes de los 10 equipos conformantes de la organización.

Quizá tendría que haberse hecho una mejor labor de di-
fusión respecto a la importancia de participar en estos cotejos 
próximos a desarrollarse ante la selección japonesa; informar 
de forma clara que sus resultados sí impactarán en el ranking 
mundial y motivar a quienes se presume  que sí fueron in-
vitados pero declinaron por decirse fatigados o temer que al 
viajar y jugar en tierra japonesa expusieran su humanidad a 
lesiones, como se ha elucubrado es el caso de ‘Many’ Rodrí-
guez y ‘Guti’ Murillo. 

LA SELECCIÓN COMPETIRÁ EN JAPÓN
Es de anhelar que con la capacidad de los peloteros que 

integran el escuadrón tricolor que jugará en Japón sea sufi-
ciente para que jugando con pleno entusiasmo y bien dirigi-
dos por Firova puedan obtener los mejores resultados para 
nuestro país, deseando que de cualquier forma, pueda ser más 
acucioso y cuidado el proceso que quizá a partir de fines de 
septiembre o inicios de octubre se realice por la directiva  de 
la FMB, en conjunto con los jerarcas de la LMP y sus equipos 
integrantes, para que el equipo mexicano que nos represen-
tará en el preolímpico Premier 12 sea el más competitivo y 
contemple a los peloteros mexicanos mejor calificados inclu-
yendo muchos ligamayoristas como Sergio Romo, Roberto 
Osuna, Héctor Velázquez, Marco Estrada, Julio Urías, Oliver 
Pérez, Luis y Ramón Urías , por citar a algunos destacados, 
además de los ya conocidos por ser integrantes del equipo 
campeón de la última campaña de la LMP, nuestros Charros 
de Jalisco y algunos más que son parte vital de la fortaleza de 
los otros escuadrones del beisbol invernal mexicano, ya que 
además de afianzar la ruta hacia los Juegos Olímpicos Tokyo 
2020, habrá que honrar con triunfos la distinción de haberse 
elegido a Jalisco junto con Seúl y Taiwán, como sedes del 
importante certamen preolímpico de béisbol.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com 

Salvador Quirarte y Armando Navarro, directivos de Charros, 
tomaron la decisión de que el representativo jalisciense jugará 
únicamente en la Liga Mexicana del Pacífico. 
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CAFARNAÚM: 
LA ILUSIÓN INTERRUMPIDA

CINE

Zain se visualiza como el héroe protector, el proveedor, el 
héroe paternal.

Sin llegar a la obsesión cromática kieslowskiana, Labaki hace uso del color blanco, símbolo no accidental de la inocencia o la 
pureza, aquí distorsionado, para traducir la historia en imágenes que narran el filme por si solas.

cia es enterarse que en casa ya ha surgido la promesa/
amenaza de la futura llegada de otro niño.

Sin llegar a la obsesión cromática kieslowskiana, 
Labaki hace uso del color blanco, símbolo no acciden-
tal de la inocencia o la pureza, aquí distorsionado, para 
traducir la historia en imágenes que narran el filme por 
si solas: polvo blancuzco que infesta las casas y que 
parece edificarlas, perdido entre el pulverizado anal-
gésico blanco adictivo que primero le sirve a Souad 

‘‘Cafarnaúm’’, segundo largometraje 
libanés nominado a Mejor Película Ex-
tranjera de forma consecutiva luego de 
‘‘El Insulto’’ en 2017, donde una cámara 
errática corre, se arrastra y hasta vuela 
sobre el caótico Beirut para mostrar el 
viaje ilusorio y amargo de un adolescente 
más motivado por la desesperanza que la 
esperanza.

(Kawsar Al Haddad), la madre, para traficarlo en pri-
sión, y después será utilizado por el propio Zain como 
nueva fuente de ingresos, y así alimentar al pequeño 
Yonas (Boluwatife Treasure Bankole, tremendamen-
te carismático y brillante), con fórmula para bebes 
(en polvo), mientras que la inmigrante etíope Rahil 
(Yordanos Shiferaw), se ve obligada entre lágrimas a 
derramar la leche materna después de haber sido en-
carcelada.

Una llegada a la edad (coming of age) sobre crecer 
en medio de la violencia, la impotente lucha por so-
brevivir a ella, y del a veces inevitable sucumbir hacia 
la misma; retrato de la ilusión de una infancia inte-
rrumpida, de la ciudad olvidada, del dolor no aliviado.

Por Carlos Sebastián Hernández

Sin afán de prolongar el efecto mediático de los 
Premios de la Academia (que este año, pese 
a los galardones otorgados a Cuarón, fueron 
sumamente decepcionantes), creo que vale la 

pena resaltar algunas de las cintas que compitieron por 
una de las quizás más importantes categorías, ya que 
generalmente es en ésta donde pueden apreciarse pro-
puestas cinematográficas auténticas y verdaderamente 
diversas. Tal es el caso de ‘‘Cafarnaúm’’, segundo lar-
gometraje libanés nominado a Mejor Película Extran-
jera de forma consecutiva luego de ‘‘El Insulto’’ en 
2017, donde una cámara errática corre, se arrastra y 
hasta vuela sobre el caótico Beirut para mostrar el via-
je ilusorio y amargo de un adolescente más motivado 
por la desesperanza que la esperanza.

Capharnaüm (título original), tercer largometraje 
de la directora y actriz libanesa Nadine Labaki, relata 
la historia de Zain (Zain Al Rafeea), púber mandade-
ro en el minisúper propiedad del pretendiente de su 
hermana aún más joven, que en ratos libres se dedica 
a la venta de jugos de betabel y a mirar con anhelo la 
furgoneta llena de chiquillos estudiantes, quien decide 
escapar de su hogar buscando una mejor vida lejos de 
su familia y la ciudad.

Rebelde con causa, en contra del estancamiento 
económico y la podredumbre que Selim (Fadi You-
sef), su padre, ha adoptado como única filosofía, Zain 
se visualiza como el héroe protector, el proveedor, el 
héroe paternal, solo para que las supuestas verdaderas 
figuras de autoridad le regresen una mirada acusadora, 
que lo juzga como incapaz para obtener un empleo 
formal y desprenderse del núcleo familiar (con todo y 
la negligencia de sus progenitores) debido a su corta 
edad, y por el contrario, lo condena como a cualquier 
adulto luego de haber acuchillado a su cuñado, senten-
ciándolo a cinco años de encierro, cuya peor peniten-

Zain (Zain Al Rafeea), púber mandadero en el minisúper propiedad del pretendiente de su hermana aún más joven, decide escapar 
de su hogar buscando una mejor vida lejos de su familia y la ciudad.


